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QUI SONT LES DOKIMOS ?

EQUIPE DE LA RÉDACTION:  Adèle, Anne, Bellynda,  Brice, Catherine, Da-
lila, Douglas, Estelle, Francis, Francoise, Guylaine, Mélaine, Mireille et Raquel. 
Avec la participation de Shora Kuetu

« Efforce-toi de te présenter devant Dieu comme un 
homme éprouvé, un ouvrier qui n’a point à rougir, qui 
dispense droitement la parole de la vérité » 

2 Timothée 2 :15. 

Le mot « éprouvé » dans ce verset, se dit 
« Dokimos » en grec. Dans le monde ancien, il n’y avait 
pas les systèmes bancaires actuels, et toute la monnaie était 
en métal. 
Ce métal était fondu, versé dans les moules. Après démoulage, 
il était nécessaire d’enlever les bavures. De nombreuses per-
sonnes les rognaient soigneusement pour récupérer le métal. 
En un siècle, plus de quatre vingt lois ont été promul-
guées à Athènes pour arrêter la pratique du rognage 
des pièces en circulation. 
Il existait quelques changeurs intègres qui n’acceptaient 
pas de fausses monnaies et qui ne mettaient en circula-
tion que des pièces au bon poids. On appelait ces chan-
geurs des « Dokimos », c’est à dire « éprouvés » ou  
« approuvés ».  (Donald Barhouse).

Timothée était d’origine grecque et connaissait l’his-
toire des Dokimos, c’est pour cette raison que Paul fait 
un parallélisme entre les changeurs intègres que doivent 
être les chrétiens et les fausses doctrines représentées 
par les fausses monnaies.   

Paul invite donc Timothée à être un Dokimos 
spirituel, qui s’opposera aux fausses doctri-
nes à l’image des changeurs intègres de l’épo-
que qui luttaient contre la fausse monnaie.  
De même, le Seigneur invite chacun de ses enfants à 
rester fermement attachés à la vérité, qui est la Parole 
de Dieu, et à refuser tout mélange avec des enseigne-
ments contraires à la Bible. 
 
« Car nous n’avons pas de puissance contre la vérité, nous 
n’en avons que pour la vérité » 
2 Corinthiens 13 :8. 

Ensemble soyons des hommes et des femmes 
éprouvés et approuvés de Dieu, soyons des Do-
kimos !

      Entre le tout 1er numéro des Dokimos 
et celui-ci, le journal a doublé en nombre 
de pages. En effet, les rubriques ont été 
améliorées, d’autres ont été ajoutées et 
d’autres le seront encore pour l’enseigne-
ment et l’édification de chaque lecteur. 
Or, cette augmentation du nombre 
de pages a entraîné une augmenta-
tion du coût sur le prix d’impression.  
C’est pourquoi, nous avons dû augmenter 
le prix de vente de 1 euro pour atteindre 
3,50 euros.
Merci pour votre compréhension et votre 
soutien.

« Large est la porte, spacieux est le chemin qui mènent 
à la perdition, et il y en a beaucoup qui entrent par là.  
Mais étroite est la porte, resserré le chemin qui mènent à la 
vie, et il y en a peu qui les trouvent ». Matthieu 7 :13-14.

Ainsi, plus nous voyons le Jour arriver, plus nous devons être  
vigilants et prudents concernant les grandes séductions de ce 
siècle. 
La manipulation de masse via les médias modernes fait de 
plus en plus de ravages. Les arts divinatoires démoniaques de 
tous genres viennent ainsi pallier au vide des cœurs indécis et  
partagés. 
En abandonnant les commandements divins, beaucoup de ceux 
qui avaient fait profession de connaître Dieu se sont dévoyés et 
ont pris bien des détours. Ils se sont ainsi laissés entraîner à tout 
vent de doctrines (Ephésiens 4 :14). 

Des faux prophètes enseignent des hérésies, des fausses doctri-
nes et des enseignements déviés en s’appuyant sur des passages 
de la Bible soigneusement choisis et interprétés pour accréditer 
leurs mensonges et leurs fausses doctrines. 

Voici, ce constat est alarmant: le monde se meurt parce qu’il lui 
manque la connaissance. 
Eglise, que fais-tu ? Qui t’as trompée ?  As-tu réellement embrassé 
la saine doctrine ? 

Certainement, en lisant ces pages, tu auras, à nouveau, 
une occasion de le faire.
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CHOISIS BIEN ET VITE !

“Car il viendra un temps où les hommes ne sup-
porteront pas la saine doctrine; mais, ayant la dé-
mangeaison d’entendre des choses agréables, ils 
se donneront une foule de docteurs selon leurs pro-
pres désirs, détourneront l’oreille de la vérité, et se 
tourneront vers les fables” 2 Timothée 4:3-4.

L’apôtre Paul prévenait Timothée qu’il arrivera 
une époque où des personnes se disant chré-
tiennes, mettront leur propre volonté au dessus 
de la volonté de Dieu. Pour cautionner leurs pé-
chés, elles se choisiront et établiront leurs con-
ducteurs qui auront pour mission de répondre, 
en les encourageant et en les approuvant, aux 
convoitises de leurs propres cœurs et à leurs 
désirs charnels.

La vérité de la Parole n’aura aucun goût, aucu-
ne saveur pour ces soi-disant chrétiens. Leurs 
oreilles ne supporteront que des fables,  des in-
ventions humaines, des fausses doctrines. 

“Sache que, dans les derniers jours, il y aura des 
temps difficiles. Car les hommes seront égoïstes, 
amis de l’argent, fanfarons, hautains, blasphéma-
teurs, rebelles à leurs parents, ingrats, irréligieux, 
insensibles, déloyaux, calomniateurs, intempérants, 
cruels, ennemis des gens de bien, traîtres, empor-
tés, enflés d’orgueil, aimant le plaisir plus que Dieu, 
ayant l’apparence de la piété, mais reniant ce qui 
en fait la force. Eloigne-toi de ces hommes-là.” 2 
Timothée 3:1-5.
 
Nous devons prendre conscience que ce temps 
n’est plus à venir : il est bien présent, actuel, 
concret. Nous vivons dans cette ère apostate 
où adorer et servir Dieu en esprit et en vérité est 
devenu une option.

Combien y a t’il d’assemblées où, malheureu-
sement, les responsables, pour des raisons pé-
cheresses, conduisent le peuple de Dieu vers 
le chemin de la perdition, celui de la mort spi-
rituelle ?
“ Ils bouleversent des familles entières, enseignant 
pour un gain honteux ce qu’on ne doit pas enseigner.” 
Tite 1:11. 

Tout chrétien véritable doit être prudent et se te-
nir à l’écart de cette mauvaise influence. 
“Prenez garde, frères, que quelqu’un de vous n’ait 
un coeur mauvais et incrédule, au point de se dé-

tourner du Dieu vivant.” Hébreux 3:12.
“Gardez-vous des faux prophètes. Ils viennent à 
vous en vêtements de brebis, mais au dedans ce 
sont des loups ravisseurs. Vous les reconnaîtrez 
à leurs fruits. Cueille-t-on des raisins sur des épi-
nes, ou des figues sur des chardons ? ” Matthieu 
7:15-16.

Rien ne doit détourner le disciple de la mission 
première que Jésus lui a confiée.

“Allez, faites de toutes les nations des disciples, 
les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-
Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que 
je vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous 
tous les jours, jusqu’à la fin du monde.” Matthieu 
28:19-20. 
Pour cela, il accepte d’endurer des souffran-
ces, des tribulations, des épreuves pour ac-
complir jusqu’à son terme l’œuvre du Seigneur 
car il a compris que la vie chrétienne exige 
obéissance et discipline.

“Car là où est ton trésor, là aussi sera ton coeur.”  
Matthieu 6:21.

Que notre exemple ne discrédite pas le Parole 
de Dieu mais au contraire la renforce.

Puisque tout est fait dans ce monde pour éloi-
gner le chrétien authentique de Dieu, pour 
éteindre la flamme de son premier amour au 
profit de belles paroles édulcorées : que déci-
des tu chère lectrice, cher lecteur ?

Rechercher la vérité en Jésus ou écouter des fa-
bles ? Passer par la petite porte ou par la 
grande ? Prendre le chemin resserré ou celui qui 
est spacieux ?

Choisis vite car Jésus revient bientôt !

Vous souhaitez réagir sur cet ar-
ticle ou poser une question ?
 
Ecrivez-nous : lesdokimos@reformech
retienne.org  ou ANJC Productions - 
LES DOKIMOS - Courrier des lecteurs,  
5 Avenue de l’Orme à Martin 91080 Cour-
couronnes.
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En tant qu’enfants de Dieu nous ne devons jamais con-
sulter l’horoscope, même par jeu ou par curiosité car c’est 
une réelle abomination aux yeux de Dieu. Le signe as-
trologique (taureau, capricorne…) n’a aucun fondement 
biblique. Il s’agit d’une invention démoniaque. 
Chaque être humain est unique, ayant un caractère par-
ticulier qui ne dépend en aucun cas d’un signe astrologi-
que quelconque qui globaliserait les individus. 
Nous avons tous entendu «  les gémeaux sont comme 
ceci ou comme cela ». Ces affirmations, nous devons les 
refuser et les briser par la Parole si elles s’adressent à 
nous.

La cartomancie est un art divinatoire utilisant le tirage 
des cartes.  
La pratique de la cartomancie a été observée depuis 
l’apparition des premiers jeux de cartes en Europe au 

XIVème siècle (base de jeux de cartes de 
4 couleurs, de 32 ou 52 cartes).
A titre d’exemple, le cœur représente le 
domaine affectif, le trèfle, lui, concerne le 
domaine matériel, le pique symbolise les 
difficultés multiples et enfin le carreau, le 
changement. 
Lors des tirages de cartes, les séries ont 
également une signification. 
Il existe plusieurs variantes de la carto-
mancie à savoir le tirage du souhait, bo-
hémien, celtique, en croix ou pyramidal. 
La liste n’est bien entendu pas exhaus-
tive.

Certains  d’entre nous se sont peut être 
vus proposer un tirage de cartes par une 

personne passant dans la rue ou par quelqu’un de notre 
entourage. Lorsque nous avons ce type de proposition, 
nous devons les refuser  fermement car seul Dieu est 
le maître des temps et des circonstances quant à notre 
avenir.

La numérologie  se caractérise par l’étude des nom-
bres censés régir la vie de chaque personne. Selon cette 
pratique, les nombres peuvent expliquer et anticiper  les 
évènements en fonction des relations qu’ils entretiennent 
les uns avec les autres. Elle se base sur l’étude des chif-
fres, de la date de naissance, de l’heure de naissance, de 
l’âge de la personne pour étudier son avenir.

La géomancie est une technique de divination basée sur 
l’observation de cailloux ou d’objets jetés sur une surface 
plane ou posés dans un espace donné. Il peut aussi s’agir 
d’une divination se basant sur l’observation  d’éléments 
disposés dans la nature sans intervention humaine.
La chiromancie analyse la personnalité et le chemine-
ment de la vie à travers l’étude de la main depuis sa for-
me jusqu’aux lignes inscrites dessus. Cet art divinatoire 
étudie aussi de façon précise chaque doigt de la main, 

Les arts divinatoires rassemblent l’ensemble des  
méthodes utilisées pour tenter de prédire l’avenir.  
En effet,  depuis toujours, les peuples ont tenté de connaître 
leur futur sur des thèmes comme l’amour, l’argent, la santé… 
De nos jours, ces pratiques connaissent un succès crois-
sant tandis que Jésus est à la porte. Tous les médias sont 
concernés : la télévision, la radio, la presse, l’Internet... Les 
arts divinatoires font partie du quotidien tant et si bien que la 
plupart des personnes trouvent cela tout à fait normal. Cela 
est logique car la Bible déclare dans 1 Jean 5 :19 que «  le 
monde entier est sous la domination du malin ». 

Qui n’a jamais regardé distraitement ou de façon plus 
minutieuse l’horoscope pour savoir ce que les cieux lui 
réservaient ? 
Qui n’a jamais reçu à la sortie du métro un tract mention-
nant les coordonnées d’un médium  rempli de soi disant 
dons surnaturels  qui propo-
serait des solutions à tout 
type de problèmes ? 

Avant de commencer à en 
parler,  il faut noter que ce 
sont des pratiques démonia-
ques qui donnent un accès 
direct au diable et à ses dé-
mons dans nos vies. 
Nous allons balayer un cer-
tain nombre de variantes 
dans les arts divinatoires 
sans entrer spécifiquement 
dans le détail de chaque do-
maine car cela ne serait pas 
édifiant. Il s’agit de pratiques 
très dangereuses et le fait d’entrer dans une analyse pro-
fonde ne ferait que nous polluer.  

La Bible déclare dans Osée 4 :6 « mon peuple est détruit 
parce qu’il lui manque la connaissance ». Nous verrons 
à la lumière des Ecritures en quoi toutes ces techniques 
sont abominables et quel doit être notre conduite en tant 
que chrétiens.

L’astrologie est étudiée depuis des millénaires ; c’est  
une science humaine qui établit des correspondances 
entre l’homme et son environnement (planètes, étoiles). 
Elle est basée sur des observations innombrables depuis 
la plus haute antiquité et permettrait de déterminer cer-
taines caractéristiques psychologiques d’une personne 
en fonction des positions planétaires au moment de sa 
naissance.  
En dehors de l’astrologie occidentale telle que nous la 
connaissons avec les signes de type scorpion par exem-
ple, il existe différents types d’astrologies, à savoir chi-
noise, arabe, celtique, hindou, maya, mongole, aztèque, 
égyptienne…Devant cette profusion d’horoscopes, il y a 
franchement de quoi perdre la tête !    

LA MONTEE DES ARTS DIVINATOIRES ET DES 
PRATIQUES DEMONIAQUES

 >  SOCIÉTÉ
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les phalanges,  le bout des doigts, etc.

La pyromancie est une forme de divination basée sur 
l’observation et l’interprétation des flammes de feu.
L’oniromancie est une forme de divination basée sur l’in-
terprétation des rêves.
Il existe plusieurs manuels pour apprendre à interpréter 
les rêves avec toute une symbolique expliquée de long 
en large. Ainsi, nous devons crier à Dieu pour recevoir  
des dons authentiques permettant une interprétation de 
nos songes selon son Esprit.

La voyance est le terme donné à l’action ou à la 
capacité  de percevoir des informations sans l’intermédiai-
re des cinq sens et sans limitation d’espace et de temps.  
Certains médiums travaillent sans support et d’autres 
ont des outils très variés : boule de cristal, feuille blanche, 
pendule, marc de café,  planche « oui ja », et ont recours 
à l’invocation des défunts (nécromancie ), aux photos, à 
l’écriture automatique (le fait de recevoir par l’écriture des 
messages venant de l’au-delà), à l’eau, aux tâches d’en-
cre (encromancie), aux coffrets divinatoires, aux runes, au 
Yi King avec le ying et le Yang (yang, symbole masculin 
et ying, symbole féminin), aux dominos divinatoires, etc. 
La liste est longue et aussi farfelue que l’imagination per-
vertie des esprits démonisés qui les pratiquent. En Afrique, 
beaucoup de médiums ont pour support les « cauris » qui 
sont des coquillages pour pratiquer la divination.

Les médias font état de  l’intérêt grandissant des français 
pour la voyance. Dix millions de français consulteraient 
chaque année selon les statistiques.  
Un français sur quatre a eu recours au moins une fois 
dans sa vie à un médium. 
On estime à 100 000 le nombre de voyants consultés 
régulièrement dans l’hexagone. Sur Internet, un voyant 
célèbre facture 170 euros une heure de consultation pour 
un particulier et 763 euros pour une entreprise qui cher-
che des conseils pour le recrutement d’un cadre de haut 
niveau. 
Beaucoup exigent des paiements avant consultation et 
la voyance s’exerce 24 heures sur 24, sept jours sur sept, 
au cabinet, par téléphone, par e-mail,  avec des possi-
bilités de règlement modernes (paiement sécurisé sur 
Internet par exemple).

Les salons de la voyance se multiplient !   
A Paris, un stand représente 1 500 euros la semaine ain-
si pour le rentabiliser, il faut recevoir au moins 20  clients 
et facturer 75 euros la  séance. 
Les pouvoirs publics sont alertés par les associations 
de consommateurs qui recensent de très nombreuses 
arnaques. 
Depuis 20 ou 30 ans, les arts divinatoires sont devenus 
un véritable phénomène de société en France mais 
le législateur est inexistant. Or nous savons que pou-
voir, politique et voyance font bon ménage ensemble.  

Légiférer serait donner des limites mais le chiffre d’affaires 
généré par la voyance avoisine les 4 milliards d’euros, quel 
intérêt alors de mettre un cadre juridique !

Il n’existe pas de voyants sérieux.  Tous sont dans des 
œuvres sataniques quand bien même ils prétendraient 
avoir des dons depuis leur enfance et qu’ils affirmeraient  
ne pas s’adonner à des pratiques occultes. Quelles que 
soenit les méthodes utilisées par le médium, elles sont 
une abomination devant l’Eternel. Ils travaillent tous pour 
leur père : le diable. 

Ces arts divinatoires donnent accès au monde des ténè-
bres, à l’occultisme, à la sorcellerie, à la magie et ceux 
qui les pratiquent et qui y ont recours sont sous la malé-
diction  selon Deutéronome 18 : 9-14 : « Lorsque tu se-
ras rentré dans le pays que l’Eternel, ton Dieu te donne 
tu n’apprendras point à imiter les abominations de ces 
nations là. Qu’on ne trouve chez toi personne qui fasse 
passer son fils ou sa fille par le feu, personne qui exerce 
le métier de devin, d’astrologue, d’augure, de magicien, 
d’enchanteur, personne qui consulte ceux qui évoque les 
esprits ou disent la bonne aventure, personne qui interro-
ge les morts. Car quiconque fait ces choses est en abomi-
nation à l’Eternel ; et c’est à cause de ces abominations 
que l’Eternel ton Dieu va chasser ces nations devant toi.  
Tu seras entièrement à l’Eternel ton Dieu. Car ces nations 
que tu chasseras écoutent les astrologues et les devins ; 
mais à toi l’Eternel ton Dieu ne le permet pas ». De plus 
une délivrance de l’esprit de python, de divination, de 
sorcellerie…  doit être demandée au Seigneur,  si on a 
touché à cela.

La voyance existe aussi d’une certaine façon dans 
beaucoup d’assemblées. 
Certains pseudos hommes de Dieu utilisent la Bible com-
me un outil pour se donner un cadre pour arnaquer les 
brebis.  Ils prophétisent selon la chair, voire avec l’esprit 
de python. Leur motivation est le gain sordide. Ce sont 
des charlatans et des manipulateurs  qui doivent se re-
pentir. Ils n’ont aucune confiance en Dieu et aucune révé-
rence pour le Roi des rois. Leur but n’est que de s’assurer 
en fin de mois le RMS, Revenu Maximum Spirituel !
Et pour cela, ils se sont autoproclamés serviteurs de 
Dieu.

Nous allons aussi balayer un certain nombre de prati-

LA MONTEE DES ARTS DIVINATOIRES ET DES 
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ques en vogue qui ouvrent la porte à la possession dé-
moniaque qui ne sont pas des arts divinatoires reconnus 
comme tels par le grand public mais qui sont à proscrire 
absolument si l’on veut être agréable à l’Eternel.
Le « feng shui » consiste à composer avec l’environne-
ment naturel de l’homme en vue d’en retirer le maximum 
de bienfaits. «  Feng »  signifie « vent » et « shui » veut 
dire « eau ». 
Les chinois prétendent que ces deux forces gèrent notre 
environnement physique. 
Selon cet art, le lieu dans lequel nous vivons se caracté-
rise par une circulation particulière de l’énergie et lorsque 
nous sommes en harmonie parfaite avec ces éléments, 
nous bénéficions de leurs bienfaits. 
Sachons que seul Jésus nous protège et sa protection 
est spirituelle. Nous pouvons donc, dès à présent, jeter 
les médailles, talismans, gris-gris, portes-bonheur, féti-
ches autant d’objets censés servir de protection par la 
propagation ‘d’énergies’.

L’hypnose est une sorte de sommeil artificiel 
provoqué. Le sujet est amené à concentrer son 
attention sur le plan visuel (un point précis) et 
auditif (la voix de l’opérateur). 
Nous ne devons laisser personne jouer avec 
notre conscience et notre subconscient car cela 
peut être fatal spirituellement.  
Pour stopper le tabac beaucoup ont recours 
à l’hypnose mais même si cela peut marcher 
dans un premier temps pour certains, vous ne 
savez pas ce que vous donnez en échange. 
Sachez pour votre information que certains mé-
decins réalisent des opérations chirurgicales, 
des accouchements sous hypnose. A refuser 
absolument ! 
Ces pratiques sont contraires à la Parole de Dieu car  
l’âme, le corps et l’esprit doivent rester irrépréhensibles 
devant le Seigneur. Jésus a la solution pour tout.

Le magnétisme est présenté  comme une énergie pro-
pre à chaque personne qui permet de guérir une person-
ne par l’imposition des mains. 
Nous voyons ici  que  Satan veut imiter Dieu car la Parole 
de Dieu nous dit : « En mon nom (celui de Jésus-Christ), 
vous imposerez les mains aux malades et ils seront 
guéris » Marc 16 : 18.  «  Rien n’est impossible à Dieu », 
seule sa volonté et sa puissance peuvent guérir. Il peut 
le faire sans intervention humaine ou par le canal d’un 
homme rempli de la grâce divine. 
Dans le cas du magnétisme, il ne s’agit pas d’avoir re-
cours au Nom de Jésus, mais à des forces magnétiques 
spirituelles qui viennent bien évidemment du monde des 
ténèbres.
Faisons également attention aux pratiques telles que 
le yoga, la psychanalyse, la psychologie, la méditation 
transcendantale et aux arts martiaux qui ne sont que des 
invitations gratuites faîtes aux démons qui bien entendu 

n’ont qu’un but : détruire (Jean 10 : 10). 
En résumé, nous savons que l’être humain a toujours 
cherché à connaître de quoi sera fait l’avenir, à détermi-
ner le moment propice pour entreprendre une action. 

Nous devons nous confier à l’Eternel et nous attendre à 
Lui car Il nous a réservés des plans de paix selon Jérémie 
29 :11 : « Car je connais les projets que j’ai formés sur 
vous, dit l’Eternel, projets de paix et non de malheur afin 
de vous donner un avenir et de l’espérance ». 

Notre vie est précieuse aux yeux de notre Créateur, nous 
devons donc bannir la crainte et la confusion. En lui, nous 
avons tout en abondance, le mariage, les enfants, la grâ-
ce dans le ministère, la paix, la vie éternelle. Sa Parole 
est un pur joyau, un trésor que nous devons serrer contre 
notre cœur. 
Faisons donc confiance à ce Dieu Tout-Puissant qui est 

notre Père.

De la même façon que les enfants biolo-
giques ont la certitude que leurs parents 
leur donneront le meilleur, nous devons 
savoir que notre Père céleste nous aime, 
désire notre épanouissement et veut nous 
donner le meilleur. 
Ne soyons pas comme des insensés à 
chercher des solutions charnelles et dé-
moniaques pour notre malheur, mais plon-
geons-nous dans les délices de la Parole, 
laissons- nous submerger par son amour 
et envahir par sa présence.  
Dieu ne nous condamne pas quand bien 
même nous aurions pratiqué la divination, 

la sorcellerie ou bien si nous avions consulté un devin. 

Repentons-nous simplement d’un cœur sincère de tel-
les pratiques, abandonnons-nous  à Jésus et écoutons 
sa Parole avec notre cœur lorsqu’Il dit dans Jean 3 :16 
« Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son fils unique 
afin que quiconque croit en lui ne périsse point mais ait 
la vie éternelle » et « Si nous confessons nos péchés, il 
est fidèle et juste pour nous les pardonner, et pour nous 
purifier de toute iniquité » 1 Jean 1 :9.

SOURCES : www.unice.fr/zetetique/travaux; www.
verselejus.com;  www.guidedelavoyance.com; 
www.salonparapsy.com; www.wikipedia.org; 
www.femineve.com; www.astrointernational.com; 
www.astro-et-voyance.com; www.web-libre.org; 
www.voyance.gralon.net; www.luopan.designblog.fr; 
www.linternaute.com; www.davidmocq.com
www.alexistournier.com
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mystère de la Rédemption est 
plus respectueux pour elle que 
de la louer et l’honorer avec 
les titres que la Bible réserve à 
Dieu, Père, Fils et Saint-Esprit. 
Le culte à Marie est une porte 
grande ouverte à la superstition 
et à l’idolâtrie. 
Servir des statues ou des ima-
ges, construire des sanctuaires, 
élever des autels, accorder un 
pouvoir à des médailles, brûler 
des cierges, adresser des priè-
res et des louanges, toutes ces 

formes de culte à la « Vierge Marie » (mais 
aussi aux saints) sont un retour aux prati-
ques païennes interdites par Dieu.
  
Ainsi, le Seigneur réclame jalousement notre 
adoration tout entière. Il veut que notre culte 
s’adresse à Lui seul. Jésus, notre Sauveur, a 
lui-même rappelé l’importance de l’observa-
tion des  commandements de Dieu.  
« Ne croyez pas que je sois venu pour abo-
lir la loi ou les prophètes ; je suis venu, non 
pour abolir, mais pour accomplir. Car, je vous 
le dis en vérité, tant que le ciel et la terre ne 
passeront point, il ne disparaîtra pas de la 
loi un seul iota ou un seul trait de lettre, jus-
qu’à ce que tout soit arrivé. Celui donc qui 
supprimera l’un de ces plus petits comman-
dements, et qui enseignera aux hommes à 
faire de même, sera appelé le plus petit dans 
le Royaume des Cieux ; mais celui qui les 
observera, et qui enseignera à les observer, 
celui-là sera appelé grand dans le Royaume 
des Cieux ».
Or l’Eglise catholique se garde bien d’évo-

 >  LE SAVIEZ- VOUS ?  LES ORIGINES DU CULTE MARIAL

C’est en 431 au concile 
d’Ephèse que l’Eglise ca-
tholique a réussi un habile 
tour de passe-passe en 
décrétant que Marie était 
la « Mère de Dieu » ou 
la « Mère du Créateur ». 
Cette  supercherie per-
mettait aux éphésiens, 
fervents adorateurs de la 
déesse Diane, de conti-
nuer à rendre un culte  à 
cette divinité qui n’avait 
fait que changer de nom !  
Mais comment une créa-
ture peut-elle être la mère de son Créateur ?!  

En 1950, l’Eglise catholique confirma cette idée 
en enseignant que la « Vierge Marie » fut élevée 
corps et âme au ciel et exaltée par le Seigneur 
comme « Reine de l’univers » alors que le Nou-
veau Testament ne fait aucune mention de cela. 
Peu à peu les attributs de « Médiatrice », « Se-
cours des pécheurs », « Porte du Ciel », « Étoi-
le du matin » vinrent s’ajouter à la liste de ses 
qualités en contredisant clairement les Ecritures 
qui disent que Jésus est le seul Médiateur (1 Ti-
mothée 2 :5), le seul Sauveur (Actes 4 :12), la 
seule Porte pour entrer au Royaume de Dieu 
(Jean 10 :9), l’Etoile brillante du matin (Apoca-
lypse 2 :16).

On alla même jusqu’à appeler Marie « Reine du 
Ciel » alors que la Bible attribue ce titre à la dées-
se Astarté qui n’est autre qu’un démon (Jérémie 
7 :18).

Marie, est également invoquée comme « avo-
cate », « Mère des vivants », « secourable », etc. 
Tous ces titres font d’elle un être divin. 
En effet, si on réunit tous les attributs que l’Eglise 
catholique accorde à Marie, on constate que la 
Vierge est honorée comme une déesse puisque 
les qualités du Père, du Fils et de l’Esprit Saint lui 
sont conférées. 

Tous ces titres sont irrespectueux, non seulement 
pour Dieu (Tu adoreras le Seigneur ton Dieu et 
tu le serviras lui seul » Luc 4 :8)  mais aussi pour 
Marie qui, humblement, se disait être « la servan-
te du Seigneur » (Luc 1 :38). 
Reconnaître Marie comme une simple créature 
humaine ayant occupé un rôle privilégié dans le 

« Tu ne feras point d’image taillée, de 
représentation quelconque des cho-
ses qui sont en haut dans les cieux, 
qui sont en bas sur la terre, et qui sont 
dans les eaux plus bas que la terre. Tu 
ne te prosterneras point devant elles, 
et tu ne les serviras point ; car moi, 
l’Eternel, ton Dieu, je suis un Dieu 
jaloux... » Exode 20 :4-5 et Deutéro-
nome 5 :8 -9.
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quer, dans son enseignement, le deuxième com-
mandement cité plus haut, dans lequel Dieu in-
terdit la fabrication des images taillées pour leur 
rendre un culte.
La deuxième section du Catéchisme de l’Eglise 
catholique (édition 1992), consacrée aux dix 
commandements donnés à Moïse reprend bien 
ces textes de l’Exode et du Deutéronome à l’ex-
ception du commandement sur l’interdiction de 
l’adoration des images qui se trouve tout simple-
ment supprimé. 
En 1858 à Lourdes,  la « Vierge Marie » serait 
apparue 18 fois dans une grotte à une jeune 
fille de 14 ans nommée Bernadette Soubi-
roux. Marie lui aurait dit en patois béarnais :  
« Je suis l’immaculée Conception ».  

Ce message tombait à pic pour corroborer les 
propos du Pape Pie IX qui annonçait déjà 4 ans 
auparavant  « le dogme de l’immaculée Concep-
tion », affirmation non-scripturaire décrétant que 
Marie serait née sans 
péché par une faveur 
singulière de Dieu. 

Cependant, la Bible en-
seigne que tout homme 
est pécheur et Marie elle-
même a reconnu Dieu 
comme son Sauveur 
(Luc 1 :47). En effet, Ro-
mains 3 :23 affirme que 
« tous les hommes ont 
péché et sont privés de 
la gloire de Dieu ». Il n’a 
pas été écrit que tous ont 
péché excepté Marie !

A d’autres moments, 
l’apparition ordonna dif-
férentes choses pour le 
moins farfelues : 
« Pénitence, priez Dieu 
pour la conversion des 
pêcheurs. 
Montez à genoux et bai-
sez la terre en pénitence pour les pêcheurs ». 
« Allez boire à la fontaine et vous y laver. Allez 
manger de cette herbe qui est là ». « Allez dire 
aux prêtres qu’on vienne ici en procession et 
qu’on y bâtisse une chapelle ». Et c’est ainsi que 
la grotte de Lourdes est devenue l’un des plus 

grands lieux de pèlerinage catholique mondial... 
Pourtant, Jésus-Christ n’a t-il pas dit à la Sama-
ritaine : « Crois-moi, l’heure vient où ce ne sera 
ni sur cette montagne ni à Jérusalem que vous 
adorerez le Père (...)  Mais l’heure vient,  et elle est 
déjà venue, où les vrais adorateurs adoreront le 
Père en esprit et en vérité. Car ce sont de tels ado-
rateurs que le Père recherche. Dieu est esprit, et il 
faut que ceux qui l’adorent, l’adorent en esprit et 
en vérité ». Jean 4:23-24.

N’oublions pas ceci : les chrétiens doivent étudier 
la Bible comme les Béréens autrefois afin de vé-
rifier si ce qui leur est annoncé est bibliquement 
juste, afin que leur foi soit fondée sur la Parole de 
Dieu, et non sur des pensées humaines ou en-
core sur des enseignements faux et mensongers 
provenant des esprits séducteurs. 
De plus, la Bible nous recommande d’éprouver 
les esprits (1 Jean 4 :1) car tous ne viennent pas 
de Dieu.

Ainsi, tout ce qui n’est pas 
conforme à la Parole ne vient 
pas de Dieu mais du diable. 
Ne soyons donc pas emportés 
à tout vent de doctrines, atta-
chons-nous à la Vérité et cher-
chons à connaître le Véritable.

Sources :  www.bible-only.org 
et «  Expériences, un autre re-
gard sur le monde ».

 >  LE SAVIEZ- VOUS ?  LES ORIGINES DU CULTE MARIAL

Bernadette Soubirou

Vous souhaitez réagir sur cet 
article ou poser une question ?
 
Ecrivez-nous : lesdokimos
@reformechretienne.org  ou 
ANJC Productions - LES DOKI-
MOS - Courrier des lecteurs,  
5 Avenue de l’Orme à Martin 
91080 Courcouronnes.



9

A l’occasion de la sortie de «la Conversion», 
un film plein d’humour et de vérité, nous 
avons voulu en savoir plus sur Fernand  
Bissengo, cet homme qui a mis au service 
de Dieu toutes les grâces qu’il a reçues.  

Les Dokimos: Bonjour, qui étais-tu dans 
le monde ?

Fernand : Comme beaucoup, je menais une 
vie qui ne donnait pas gloire à Dieu. Très tôt 
je me suis engagé en politique qui était mon 
principal centre d’intérêt. J’ai été président 
des étudiants congolais en Côte d’Ivoire, un 
groupe marxiste-léniniste dont le crédo était 
« tout pour le peuple ». 
Je fréquentais les grands de ce monde, je 
baignais dans la corruption et toutes sortes 
de magouilles. De plus, je touchais aux 
fétiches pour m’en prendre à des gens 
ou obtenir les faveurs des femmes. Je me 
droguais à l’ecstasy et je buvais de l’alcool. 

Les Dokimos : Comment es-tu arrivé 
au Seigneur alors ?

Fernand :  En fait, mes premiers pas dans la 
foi ont été faits en 1993 quelques années après 
mon arrivée en France. 
A cette époque-là, à force de toucher à la magie, 
j’étais tourmenté, je n’arrêtais pas de faire des 
cauchemars. 
Un ami qui servait Dieu dans une assemblée 
à La Courneuve s’est rendu compte que j’allais 
mal et m’a amené dans son église, mais je n’y 
suis pas resté très longtemps.

Les Dokimos : Quelles étaient les 
raisons de ton départ ?

Fernand : En fait, avec le recul je peux dire que 
je ne m’étais pas totalement converti même 
si je regrettais le mal que j’avais fait. Je ne 
vivais pas à fond la sanctification cependant 
j’étais dérangé par certaines pratiques. 

Par exemple, les prédicateurs ne dénonçaient 
pas réellement le péché mais ils mettaient 
plutôt l’accent sur l’évangile de prospérité 
centré sur les bénédictions matérielles et 
charnelles.  

De plus, ils faisaient payer les enseignements; 
à cet effet je suis sorti diplômé d’une école 
biblique que j’ai dû payer pas moins de 3600 
francs .
Bref, les brebis ne craignaient pas Dieu, le 
péché était si ancré qu’une femme, qui suivait 
les cours bibliques avec moi, me draguait 
ouvertement tout en sachant que j’étais marié. 
La situation était devenue si tendue que j’ai 

décidé de partir par respect pour mon épouse.

Les Dokimos : Qu’en était-il de la 
nouvelle assemblée que vous avez 
rejoint ?

Fernand : Et bien après notre départ, nous 
avons rejoint l’assemblée « Combat de la 
foi » située à Ris-Orangis mais nous nous 
sommes retrouvés dans la même situation 
qu’avant. Les cultes ressemblaient à des 
spectacles, les prédications étaient centrées 
sur les appels de fonds. Tout le monde était 
charnel, les brebis et les leaders. C’est dans 
cette église que j’ai été consacré ancien et 
ma femme diaconesse. Pour ma part, j’étais 

 >  TÉMOIGNAGE FERNAND : L’HUMOUR AU SERVICE DE DIEU

Fernand alias le révérend Bonaventure 
dans le film « La Conversion
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à l’image de l’assemblée: charnel. J’étais 
encore dans les magouilles (j’avais monté 
un business où j’achetais des voitures à prix 
cassé en Hollande que je revendais jusqu’à 
cinq fois plus cher en France) et je continuais 
à boire de l’alcool. 

Les Dokimos : Quand est-ce que le déclic 
pour la vraie conversion a eu lieu ?

Fernand : Tout a commencé lorsque l’un de 
mes cousins est venu habiter chez  nous. Ce 
dernier était possédé,  et un jour alors qu’il 
participait au culte avec nous , les démons ont 
commencé à l’agiter. Mais comme dans cette 
assemblée on ignorait tout de la délivrance, 
personne n’a compris ce qu’il se passait , 
surtout pas moi qui l’ai grondé en prenant 
son agitation comme un signe de manque 
de respect envers le pasteur (j’étais très 
idolâtre, pour moi le pasteur était la deuxième 
personne la plus importante après Dieu). 
Quelque temps après, j’ai hébergé un ami qui 
était aussi possédé: il se réveillait la nuit et 
tenait des propos incohérents, il disait qu’il y 
avait des démons qui sortaient de lui... 
Et lorsque je l’ai présenté au pasteur, qui a 
prié pour lui sans jamais discerner ce qu’il 
se passait, ce dernier est tombé au sol mais 
personne n’a été en mesure de le délivrer !  
A partir de ce moment-là, j’ai commencé à me 
poser des questions.

Les Dokimos : As-tu trouvé des 
réponses à ces questions ?

Fernand : Oui, grâce à me femme qui avait 
fait la connaissance d’une personne qui disait 
fréquenter une assemblée dans laquelle elle 
avait bénéficié d’une prière de délivrance.  
Dès lors, ma femme ne cessait d’insister pour 
qu’on aille visiter cette assemblée. 
Pendant longtemps, j’ai refusé d’y aller en disant 
que ce n’était pas bien de « vider le Corps du 
Christ ». 
De plus, lorsque j’ai parlé à mon pasteur de cet 
homme qui exerçait la délivrance (Shora), il a 
commencé à prier contre lui et à le maudire. 
Mais j’ai fini par céder aux instances de ma 

femme et je me suis laissé entraîner à une 
veillée de prière animée par Shora. 
A un moment donné ma femme a été saisie 
par l’Esprit pendant qu’il parlait. 
Ma première réaction c’était de croire que ma 
femme et lui étaient de mèche, mais je n’ai 
pas tardé à changer d’avis lorsque je suis 
moi-même tombé sous l’onction. Peu après, 
j’annonçais à mon pasteur que je quittais son 
assemblée pour rejoindre « Les semeurs du 
Christ » (c’était en l’an 2000).

Les Dokimos : En quoi cette nouvelle 
assemblée était-elle différente des 
autres ?

Fernand : C’était un changement radical, ma 
vie a basculé. C’est  là que j’ai su ce que c’était 
la formation, le jeune et la prière. 
D’ailleurs, on jeûnait si souvent que je disais à 
ma femme qu’elle m’avait amené là pour que 
je meure de faim !  
J’ai aussi été délivré de la magie, de la colère, 
du machisme. Je me suis entièrement donné 
au Seigneur et j’ai commencé à le servir. A 
présent par Sa grâce je dirige une assemblée 
de 70 personnes.

Les Dokimos : Tu as aussi un don pour 
la comédie que tu as décidé de mettre 
au service du Seigneur. Peux-tu nous 
en dire davantage ?
Fernand : Oui, depuis mon plus jeune âge 
j’aimais faire du théatre, j’avais le sens du 
spectacle. J’aimais organiser des « shows » 
payants avec des amis pour amuser la galerie.  
Une fois dans le Seigneur, j’ai voulu le servir 
autrement en utilisant ce don de la comédie 
et l’humour.  

Certaines personnes 
pensent à tort qu’un 
serviteur de Dieu ne 
peut pas travailler. 

 >  TÉMOIGNAGE FERNAND : L’HUMOUR AU SERVICE DE DIEU



11

Les Dokimos : Ce n’est pas un peu 
incompatible de servir Dieu et de se 
donner en spectacle ?
Fernand : Certaines personnes pensent 
à tort qu’un serviteur de Dieu ne peut pas 
travailler. 
Il y a quelques années j’avais un commerce 
où je vendais des meubles et des chrétiens 
trouvaient anormal que je travaille pour 
gagner ma vie.  
Pourtant la Bible dit bien dans Actes 16 que 
Paul fabriquait des tentes et cela ne l’empêchait 
pas de servir Dieu dans le ministère. 

La parabole des talents dans Matthieu 25:14-
21 montre que Dieu nous a dotés de divers 
dons naturels et spirituels qu’il faut mettre à 
son service (comme dans Exode 31:1-26 et 
Exode 36: 1-3).  
L’humour est aussi une grâce de Dieu, c’est 
important de rire, la Bible dit que la joie du 
Seigneur sera notre force.  Ce n’est pas parce 
que nous sommes chrétiens que nous n’avons 
plus le droit de rire. Nous avons besoin de 
nous détendre un peu. Trop de chrétiens sont 
stressés...

Les Dokimos : Parle-nous du film « La 
Conversion »

Fernand : J’y  joue le rôle du Révérend 
Bonaventure qui dirige une assemblée 
mais qui se préoccupe bien plus du 
compte en banque de ses brebis que 
de leur santé spirituelle.  C’est un vrai 
charlatan qui monnaie l’onction de Dieu, 
qui est adultère et orgueilleux. 

Les Dokimos : Pourquoi as-tu choisi de 
traiter ce sujet ?

Fernand : Parce que l’Eglise est malade. 
Tout ce que nous montrons sur un ton 
humoristique dans le film existe vraiment. 
Je crois réellement que Dieu peut interpeler 
les gens par ce moyen. Le film s’appelle « La 
Conversion » parce que beaucoup de ceux 

qui fréquentent les assemblées ont besoin de 
se convertir. 
S’il y a le péché dans les églises c’est parce 
que beaucoup ne sont chrétiens que de nom. 

Dans 2 Corinthiens 5:17 la Bible  dit que ceux 
qui sont en Christ deviennent des nouvelles 
créatures et que les choses anciennes sont 
passées; or beaucoup sont demeurés dans 
les choses du passé. 

La conversion implique une transformation 
radicale à l’image de la chenille qui devient 
papillon mais dans nos assemblées beaucoup 
sont restés des chenilles, aucun changement ! 
 
Dans Marc 5: 5-15, on voit que le démoniaque 
une fois délivré est devenu un homme 
tranquille. Saul est devenu Paul après sa 
conversion car il a accepté de mourir à lui-
même. 
Beaucoup de chrétiens ont besoin de mourir 
à eux-mêmes pour laisser Christ vivre en eux 
(Galates 2:20).

Où peut-on trouver le DVD du film ?   
Et avez-vous d’autres projets du même 
type ?

Fernand : Le DVD est vendu dans tous 
les points de vente des assemblées de 
l’ANJC. Sinon vous pouvez me contacter  
par e-mail pour de plus amples informations 
en m’écrivant à bissengo.fernand@neuf.fr.  

Pour ce qui est des projets nous travaillons 
actuellement sur la suite du film qui doit sortir 
avant le 20 Décembre.

Cette fois-ci l’intrigue portera sur le problème 
de la dot dans le cadre du mariage.

 >  TÉMOIGNAGE FERNAND : L’HUMOUR AU SERVICE DE DIEU



12

Les Dokimos: Bonjour Mélissa peux tu te 
présenter et nous dire comment tu es arri-
vée au Seigneur ?

Mélissa: Bonjour, j’ai 28 ans, je suis d’origine 
antillaise, Guyane- Martinique, étant née dans 
une famille de religion catholi-
que, j’ai donc connu à la base 
cette religion, mais en grandis-
sant, j’ai vite tourné la page. 
J’étais quelqu’un de très ren-
fermée et je gardais beaucoup 
de colère et de haine en moi, 
sans la faire exploser, car j’ai 
fait l’objet de beaucoup de vio-
lences physiques sans cause 
et ceci durant des années. 
J’étais un « punching-ball » 
vivant. En bref, j’ai eu une en-
fance assez instable.

Mon quotidien était fait de 
larmes, de haine, de coups, 
de colère,de paroles 
blessantes, de repli sur 
soi, et de souffrance de 
l’âme en permanence. 
Le plus dur, à un moment 
donné, ont été les tentatives de suicide qui 
n’aboutissaient pas car je me disais que 
même la mort ne voulait pas me prendre. 
Je pensais que j’allais un jour devenir folle 
et me retrouver dans un asile. Je voyais 
mon avenir complètement sombre, et je ne 
croyais pas que Dieu s’intéressait à moi. 
Je n’avais personne à qui me confier.

Les Dokimos: Quand est-ce que tu as en-
tendu parler du Seigneur pour la première 
fois ?

Mélissa: Une chrétienne dans mon université 
m’a parlé de Jésus, et cette fois-ci, j’ai choisi de 
l’écouter alors que d’habitude j’expédiais tout ce 
qui venait de Dieu. 
Et une soif est née dans mon cœur, surtout à 
la lecture de Jérémie 29 :13  qui dit « vous me 
chercherez et vous me trouverez  si vous me 
cherchez de tout votre coeur ». 

Le jour de ma conversion, j’étais dans 
ma petite chambre d’étudiante, où j’avais 
la grâce de pouvoir suivre à la radio des 
prédications. 
Un message sur la Croix était en train 
de passer, et je l’écoutais en suivant 
attentivement avec ma Bible, jusqu’à ce 

que le serviteur de Dieu 
cite Jean 3 :16 :  «  Car 
Dieu a tant aimé le 
monde qu’il a donné 
son Fils unique, afin 
que quiconque croit 
en lui ne périsse pas, 
mais qu’il ait la vie 
éternelle ». 

Tout à coup, une 
puissance est rentrée 
dans la pièce, et cette 
phrase s’est mis à 
raisonner, raisonner, 
raisonner dans mon 
esprit . Je recevais 
la révélation de la 
profondeur de ce 
verset. 
Mon cœur s’est alors 

mis à battre comme jamais, mon âme et 
mon Esprit ont été « aspirés » comme s’ils 
attendaient ce moment depuis toujours. 

Et là, j’ai levé les yeux et j’ai vu la Croix de 
Jésus , et sa voix qui a retenti et qui m’a 
appelée par mon prénom : « Mélissa ».  

J’ai levé les yeux, et j’ai reçu un océan de 
puissance, de douceur, d’amour, qui m’ont 
complètement envahis. 
Et la voix du Seigneur me disait « j’ai permis 
que tu sois en vie pour que tu connaisses 
le Véritable, pour que tu saches que je t’ai 
toujours aimée, et que j’ai toujours été à 
tes côtés. Voici, le temps est venu pour que 
tu me connaisses, moi, le seul vrai Dieu, et 
que tu m’adores. Je t’aime tellement que je 
te l’ai prouvé à la Croix pour que ton regard 
se pose sur mon sacrif ice et que tu crois en 
mon amour pour toi ».

Mélissa

 >  TÉMOIGNAGE MÉLISSA : A 120 % POUR CHRIST !
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J’ai revu tous les moments difficiles de ma vie 
défiler, moments où, j’ai plusieurs fois tenté 
de me suicider, les moments où je croyais 
que j’étais seule. 
J’étais transpercée dans mon cœur par cette 
révélation. 
En larmes, j’ai plongé dans cet amour et 
cette paix qu’on ne trouve nulle part sur cette 
terre. 
Et pendant que je me donnais au Seigneur, 
seule dans cette chambre, je sentais une 
personne venir sur la droite, avec une 
telle puissance d’amour et de douceur ! À 
tel point que je n’osais pas lever les yeux 
tellement j’étais envahie. 
Cette personne me posa  la main sur  la 
tête, et je ressentis cette puissance qui 
me traversa depuis le sommet du crâne 
jusqu’aux orteils. 
La Vie est entrée en moi ce jour-là. Je 
suis née de nouveau, mes chaînes ont été 
brisées. Je ne suis plus la même personne 
depuis ce soir là jusqu’à maintenant. 

Cela va faire maintenant dix ans que 
j’ai donné mon cœur à Jésus-Christ 
sans jamais lâcher sa main et après 
toutes ces années je ne peux que dire :  
Merci, c’est par ta grâce Seigneur !
 

Les Dokimos: Depuis ta conversion 
quel a été ton parcours ? 

Mélissa: Depuis ma conversion, mes 
combats ont fortement augmenté, surtout 
à cause de l’incompréhension de mon 
entourage qui pensait que je m’étais 
embarquée dans une secte et qui y était 
fermement opposé. 
Je m’enfermais dans les toilettes pour lire 
la Parole, je méditais sous les couvertures 
avec une lampe torche quand tout le monde 
dormait, j’avais soif. 

Je suis partie pour poursuivre mes études en 
France et là j’ai passé six ans dans la solitude.
J’ai été formée par les conducteurs établis par 
Dieu et par le Seigneur lui-même qui m’a fait 
passer plusieurs fois par des moments très 

difficiles, et où à chaque fois, j’ai vu sa gloire et 
vécu des visitations puissantes. 
J’ai traversé de grands déserts et de grands 
moments de solitude surtout. Le « temps 
pour pleurer » je l’ai bien connu ! 
Mais ça m’a forgé un caractère intérieur, 
cela a fait de moi une guerrière, ma 
seule béquille a été le Seigneur et les 
enseignements reçus à l’assemblée. 
J’ai été durement formée et ce n’est pas 
terminé !  

Les Dokimos: As-tu rencontré des 
difficultés pour mener une vie de 
sanctification ? 

Mélissa: N’oublions pas que le Seigneur 
m’a appelée jeune, donc oui bien sûr, j’ai 
eu à combattre contre les séductions 
quotidiennes, mais depuis que j’ai donné 
mon cœur au Seigneur, je n’ai jamais 
péché contre mon corps en tombant dans 
l’impudicité, et je ne suis jamais retombée 
dans les choses du monde de façon 
délibérée et volontaire. 
Ce n’est pas par ma force, c’est sa grâce 
qui m’a toujours soutenue. Dieu avait mis 
en moi un vrai désintéressement et du 
discernement pour toutes les choses que 
les jeunes comme moi aimaient, et cela 
m’a bien aidée. 
J’avais vraiment décidé de me mettre à part, 
malgré les moqueries, les médisances de 
mon entourage et j’en étais même fière ! 
 
Les Dokimos: Peux-tu nous partager 
une expérience récente avec  
le Seigneur ? 

Mélissa: Pas plus tard qu’il y a deux 
semaines, j’étais en prière, et j’ai été 
puissamment visitée par Jésus-Christ. 

J’ai vu le moment où il est sorti du tombeau 
et où il avait vaincu la puissance de la 
mort.
Il y avait les ténèbres, des démons noirs, 
un peu comme la couleur de la cendre avec de 
longues mains et des grif fes énormes ! 
Ils étaient surpris par sa résurrection, ils 
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reculaient devant sa victoire, et Lui, Jésus, 
avançait de façon triomphale, plein de 
gloire et de majesté. Il était environné d’une 
puissante lumière, Il avait une démarche de 
Règne, de Royauté, je ne trouve pas le mot 
exact... 
Et j’entendais une voix qui criait, «  Il est la 
Pierre angulaire, que nul ne peut ôter, Il est 
Dieu ! », «  Il est la Pierre angulaire, que nul 
ne peut ôter, Il est Dieu ! ». Je peux vous dire 
que j’ai D.E.C.O.L.L.É. 
Impossible de rester calme face à des 
visitations pareilles, impossible !

Les Dokimos: A la fois femme œuvrant 
pour Dieu, menant simultanément une 
carrière professionnelle  et remplissant 
le rôle d’épouse, comment arrives tu à 
tout concilier ? 

Mélissa: J’ai un métier prenant, et en 
même temps un ministère au sein du corps 
du Christ qui me prend 120% de mon 
énergie, c’est vrai. Mais je fais les deux 
par amour, et donc, malgré la fatigue, c’est 
plus fort que moi, je continue. Mon mari 
l’accepte bien car il est lui aussi atteint par 
la même passion. 

Pour ce qui est du côté professionnel, 
mes collègues pensent que je ne fais que 
travailler 24h sur 24 et pour ce qui est 
de l’œuvre de Dieu, les biens aimés se 
demandent même si je dors ! 

Mon secret : je me suis oubliée, je suis 
boostée par l’objectif, la vision qui m’a été 
fixée par Dieu. 
J’aurais toujours un temps pour me reposer 
après. Ceux qui m’ont formée m’ont aussi 
appris la discipline et les priorités de 
l’œuvre et je les en remercie infiniment. 

 
Les Dokimos: Beaucoup de femmes 
chrétiennes sont bafouées, humiliées, 
blessées dans le monde, le Seigneur a-t-
il un message particulier pour la femme? 

Mélissa: « Venez à moi vous toutes qui 
êtes fatiguées, et chargées, et je vous 
donnerai du repos » Matthieu 11 :28. 
Dieu veut se servir de ce que vous vivez 
aujourd’hui pour que vous soyez des 
témoins de sa puissance pour celles qui 
seront dans les mêmes combats que vous 
demain ! 
Vos épreuves seront demain votre gloire, 
soyez en sûres !  

Les Dokimos: As-tu un message à 
communiquer aux femmes pour booster 
leur foi ? 
Mélissa: L’onction de Kathryn Kuhlmann 
n’est pas morte avec elle, vous êtes les 
femmes de Feu de cette génération ! 
Vous n’êtes pas seulement là pour le foyer, 
vous avez aussi une puissance en vous qui 
ne demande qu’à se libérer ! 
Levez-vous !  Battez-vous ! Beaucoup vous 
attendent !  

Les Dokimos: Quelle est la 
recommandation majeure que tu peux 
donner à l’Eglise corps de Christ dans 
ces temps de la fin ?  

Mélissa: Ephésiens 5 :17 : « Ne soyez 
pas inconsidérés mais comprenez quelle 
est la volonté du Seigneur ! ».  
Tant que nous n’allons pas chercher à 
comprendre Sa volonté pour nos vies, nous 
allons tourner en rond, devenir religieux,  
et ne jamais pratiquer les œuvres qu’Il a 
préparées d’avance avant la fondation du 
monde pour chacun d’entre nous, et ce  
serait bien dommage !  

Les Dokimos: Si tu devais choisir un mot, 
un seul, pour encourager les chrétiens 
dans leurs afflictions, leurs chagrins, leurs 
peines, leurs épreuves… Lequel serait-il ? 

Mélissa: Patience !

 >  TÉMOIGNAGE MÉLISSA : A 120 % POUR CHRIST !
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« Au commencement était la Parole, et la 
Parole était avec Dieu, et la Parole était 
Dieu » Jean 1 : 1. 

Pourquoi être attaché à la Parole ?

Tout simplement parce que le Seigneur nous de-
mande de chercher à le connaître  et parce qu’Il 
se révèle au travers de Sa Parole: « Connais-
sons, cherchons à connaître l’Eternel… » nous 
dit Osée 6 : 3.

Dieu est un Dieu qui se cache mais il se laisse trou-
ver par ceux qui le cherchent: « J’aime ceux qui 
m’aiment, et ceux qui me cherchent me trou-
vent » Proverbes 8:17.
 
Dans les Ecritures, nous voyons que l’Eternel avait 
ordonné à Josué de garder sa Parole et de la mé-
diter chaque jour pour son propre bien : 
« Seulement fortifie-toi, aie bon courage, en 
observant et en mettant en pratique toute la 
loi que t’a prescrite Moïse, mon serviteur : 
ne t’en détourne ni à droite ni à gauche, afin 
de réussir partout où tu iras. Ce livre de la 
loi ne s’éloignera pas de ta bouche ; tu y mé-
diteras jour et nuit pour observer et mettre 
en pratique tout ce qui y est écrit, car c’est 
alors que tu mèneras à bien tes entreprises, 
c’est alors que tu réussiras»  Josué 1 : 7-8.  
Il s’agit donc d’un commandement de Dieu et nous 
savons que le Seigneur honore celui qui l’honore.

« Si vous m’aimez, vous garderez mes com-
mandements » Jean 14 : 15 
« Celui qui a mes commandements et qui les 
garde, c’est celui qui m’aime. Celui qui m’aime 
sera aimé de mon Père, moi aussi je l’aimerai 
et je me manifesterai à lui » Jean 14 : 21. 
Dieu promet de se révéler à tous ceux qui gardent  
ses commandements il est d’abord nécessaire de 
les connaître, de les étudier.

Lire la Parole, la garder dans son cœur et l’appli-
quer c’est cela aimer le Seigneur. « Demeurez en 
moi, comme moi en vous. De même que le sar-
ment ne peut de lui-même porter du fruit, s’il ne 
demeure sur le cep, de même vous non plus, si 
vous ne demeurez en moi »  Jean 15 : 4.

Si nous voulons demeurer en Dieu et porter des 
fruits, nous n’avons qu’une solution : nous attacher 
à  la vraie Parole.

De plus, la lecture de la Bible nous révèle Jésus-
Christ. En effet, Christ y est mentionné par les pro-
phètes, dans la loi de Moïse (au travers du taberna-
cle) et dans les Psaumes. 
Toute la Bible nous confirme la divinité de Jésus-
Christ et nous révèle sa personne. 

Jésus se manifestait dans l’Ancien Testament sous 
des formes différentes appelées théophanies. Il est 
apparu à Abraham comme Melchisédek, Sacrifica-
teur et Roi qui donne du pain (son corps) et du vin 
(son sang). Ceci n’étant qu’une préfiguration de la 
croix. Jésus a donc parlé à Abraham de Sa future 
mort  et de Sa résurrection (Genèse 14 : 17-20 et 
Hébreux 7).

Jésus s’est aussi présenté à Jacob sous le nom du 
« Dieu de Béthel » et de « l’ange de Dieu ». Dans 
Exode 3 : 1-6, Moïse l’a connu sous le nom de « JE 
SUIS » qui veut dire l’Eternel ou YAHVE.

Dans Juges 13 : 13 à 18, l’ange de l’Eternel répondit 
à Manoah, le père de Samson qui lui avait deman-
dé son nom: « Pourquoi me demandes-tu mon 
nom, c’est un mystère ». Mystère en hébreu veut 
dire également conseiller, admirable, merveilleux.  
« Car un enfant nous est né, Un fils nous est 
donné, Et la souveraineté (reposera) sur son 
épaule ; On l’appellera Admirable, Conseiller, 
Dieu puissant, Père éternel, Prince de la 
paix ». Esaïe 9 :6.

Dans Jean 1 :9, le prophète Jean-Baptiste a recon-
nu en Jésus le Messie promis: « Voici l’Agneau de 
Dieu qui ôte le péché du monde ». 

En Matthieu 2, à la naissance de Jésus, ce n’est 
plus le temps de l’ange de l’Eternel mais de son  
Nom révélé : Dieu parmi nous « Emmanuel ».

A la transfiguration (Matthieu 17), la loi (Moïse) et 
les prophètes (Elie) attestetèrent la divinité de Jé-
sus-Christ.
Nous comprenons alors qu’en lisant la Bible, 
en y étant fermement attachés, nous appren-
drons à connaître le véritable Dieu. 

 > RHEMA SOYONS ATTACHÉS À LA PAROLE DE DIEU !
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Les dangers de l’ignorance

L’ignorance c’est le manque de connaissance, 
d’instruction. Ignorer signifie, ne pas savoir, ne 
pas connaître ou encore ne pas tenir compte 
d’un avertissement. L’ignorance est donc grave 
et dangereuse. En effet, Osée 4 : 6 nous dit ceci 
: « Mon peuple périt, Parce qu’il lui manque 
la connaissance. Puisque tu as rejeté la con-
naissance, Je te rejetterai de mon sacerdoce ; 
Comme tu as oublié la loi de ton Dieu, Moi de 
même j’oublierai tes fils ».
« Quand il n’y a pas de révélation, le peuple 
est sans frein ; heureux s’il observe la loi ! » 
Proverbes 29 :18.

Il est donc important et même primordial de sortir 
de l’ignorance car la Bible nous dit qu’elle est sour-
ce de mort. Sans la connaissance et la révélation 
de Dieu, il n’y a pas de frein au péché. 
Il est donc de la responsabilité de chaque enfant de 
Dieu de chercher à connaître le Véritable afin de ne 
pas être emporté à tout vent de doctrines et d’être 
en mesure de confondre les contradicteurs qui se 
sont introduits dans les églises. 
« Ainsi nous ne serons plus des enfants, 
flottants et entraînés à tout vent de doc-
trine, joués par les hommes avec leur four-
berie et leurs manœuvres séductrices »  
Ephésiens 4 :14.

Si nous ne méditons pas la Parole, nous ne con-
naissons pas la pensée de Dieu, ni ses comman-
dements et encore moins sa volonté pour nos vies. 
Nous risquons alors de tomber dans des pratiques 
religieuses qui nous amèneront loin de Dieu.  
Que l’attitude des pharisiens du temps de Jésus 
soit pour nous un avertissement et nous aide à 
comprendre en quoi les traditions humaines et les 
pratiques religieuses qui s’y rattachent constituent 
des hérésies qui déplaisent à l’Eternel.

« Alors des pharisiens et quelques scribes, 
venus de Jérusalem, s’assemblèrent vers 
Jésus ; Et voyant que quelques-uns de ses 
disciples prenaient leur repas avec des mains 
souillées, c’est-à-dire qui n’avaient pas été la-
vées, ils les en blâmaient. 
Car les pharisiens et tous les Juifs ne mangent 
point sans se laver les mains jusqu’au coude, 

gardant en cela la tradition des anciens ; Et 
lorsqu’ils reviennent des places publiques, ils 
ne mangent point non plus sans s’être lavés. 
Il y a aussi beaucoup d’autres choses qu’ils 
ont reçues pour les observer, comme de laver 
les coupes, les pots, les vaisseaux d’airain et 
les lits. 
Là-dessus les pharisiens et les scribes lui de-
mandèrent : D’où vient que tes disciples ne 
suivent pas la tradition des anciens, et qu’ils 
prennent leur repas sans se laver les mains ? 
Il leur répondit : Hypocrites, Ésaïe a bien pro-
phétisé à votre sujet, quand il a dit : Ce peuple 
m’honore des lèvres ; mais leur cœur est bien 
éloigné de moi. Mais c’est en vain qu’ils m’ho-
norent, enseignant des doctrines qui sont des 
commandements d’hommes. 
Car, en abandonnant le commandement de 
Dieu, vous observez la tradition des hommes, 
lavant les pots et les coupes, et faisant beau-
coup d’autres choses semblables. Il leur dit 
aussi : Vous annulez fort bien le commande-
ment de Dieu, pour garder votre tradition. »  
Marc 7 :1-9 ( Matthieu 15 : 1-9).

Les pharisiens avaient annulé la Parole de Dieu 
au profit de leurs traditions et de leurs pratiques. 

Lorsque nous ne lisons pas la Parole, la tradition et 
la religiosité prennent place et donnent lieu à une 
fausse spiritualité qui n’est autre que de l’hypocri-
sie devant Dieu. Nous devenons alors des proies 

 > RHEMA SOYONS ATTACHÉS À LA PAROLE DE DIEU !
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roc » Matthieu 7:24.
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faciles pour ceux qui enseignent des fausses doc-
trines pour nous entraîner dans leur égarement. 
Si l’on veut être agréable à Dieu et observer sa Pa-
role, il est nécessaire de se remettre en question 
et de revenir aux fondements bibliques. « Ainsi 
parle l’Éternel des armées, le Dieu d’Israël : 
Réformez vos voies et vos agissements, Et je 
vous laisserai demeurer en ce lieu. Ne vous 
confiez pas en des paroles trompeuses, en 
disant : C’est ici le temple de l’Éternel, Le 
temple de l’Éternel, Le temple de l’Éternel ! » 
Jérémie 7 : 3-4. En effet, il ne suffit pas de fré-
quenter assidûment une assemblée pour plaire à 
Dieu, loin de là!

Sans la connaissance des Saintes Ecritures nous 
devenons facilement manipulables, nous deve-
nons des victimes sans défense, des proies faciles 
pour une foule de prétendus pasteurs et hommes 
de Dieu que l’ennemi à envoyés pour notre per-
te. « Or, comme il y a eu de faux prophètes 
parmi le peuple, il y aura aussi parmi vous 
de faux docteurs, qui introduiront secrète-
ment des sectes pernicieuses, et qui, reniant 
le Seigneur qui les a rachetés, attireront sur 
eux-mêmes une perdition soudaine » 2 Pierre 
2 :1.

« L’Esprit dit expressément que dans les der-
niers temps quelques-uns se détourneront de 
la foi, s’attachant à des esprits séducteurs, et 
à des doctrines de démons » 1 Timothée 4 :1.

Ceux qui affectionnent les paroles flatteuses et 
les belles fables courent à une ruine certaine car 
seule la vérité qui est en Jésus sauve. Ainsi, si no-
tre coeur se laisse séduire par les beaux discours 
sortis tout droit de l’imagination pervertie et cor-
rompue des faux serviteurs nous n’hériterons pas 
le Royaume de Dieu.  
Le manque de connaissance nous empêche de 
discerner le mensonge. Le manque de connais-
sance des Ecritures est un réel danger pour le 
chrétien car une fois englué dans les fausses doc-
trines et les pratiques religieuses non bibliques, le 
voile de l’ignorance sera de plus en plus épais sur 
lui et deviendra totalement hermétique à la saine 
doctrine.

« Car il viendra un temps où les hommes ne 

souffriront point la saine doctrine, mais où, dé-
sireux d’entendre des choses agréables, ils 
s’amasseront des docteurs selon leurs convoiti-
ses, et fermeront l’oreille à la vérité, et se tourne-
ront vers des fables. » 2 Timothée 4 :3-4.
Un chrétien qui n’aime pas la vérité (2 Thessaloni-
ciens 2:10), n’a pas reçu Christ dans sa vie et de ce 
fait il ne peut pas être considéré comme un enfant 
de Dieu mais plutôt du Diable  qui est le père du 
mensonge (Jean 8:44). Toutes les personnes qui 
se détournent de la vérité renient Dieu et s’expo-
sent donc à Son jugement.

Les bienfaits de la Parole

La Bible demande au chrétien d’être « attaché à 
la véritable doctrine qui doit être enseignée, 
afin qu’il soit capable, tant d’exhorter, selon la 
saine doctrine, que de convaincre ceux qui s’y 
opposent »Tite 1 : 9.

Les bienfaits de la Parole sont nombreux et de-
vraient nous encourager à persévérer dans sa mé-
ditation chaque jour.
La Parole de Dieu est tout aussi vitale que la nour-
riture pour le corps.
 « Jésus répondit : Il est écrit : l’homme ne vivra 
pas de pain seulement, mais de toute parole qui 
sort de la bouche de Dieu » Matthieu 4 : 4.

Comme le pain est la nourriture du corps, la Pa-
role de Dieu est celle de l’esprit de l’homme, c’est 
le Pain du Ciel. La Parole embellit et nourrit notre 
esprit et nous permet d’avoir une bonne croissance 
spirituelle.
« Désirez, comme des enfants nouveaux-nés, 
le lait spirituel et pur, afin que par lui vous 
croissiez pour le salut »  1 Pierre 2 : 2.

La Parole nous édifie «  jusqu’à ce que nous 
soyons tous parvenus à l’unité de la foi et 
de la connaissance du Fils de Dieu, à l’état 
d’homme fait, à la mesure de la stature par-
faite du Christ. Ainsi nous ne serons plus des 
enfants, flottants et entraînés à tout vent de 
doctrine, joués par les hommes avec leur four-
berie et leurs manœuvres séductrices,  mais 
en disant la vérité avec amour, nous croîtrons 
à tous égards en celui qui est le chef, Christ » 

 > RHEMA SOYONS ATTACHÉS À LA PAROLE DE DIEU !
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Ephésiens 4 : 13-15.

Elle est aussi un précieux outil d’enseigne-
ment, d’éducation et de correction: « Toute 
Écriture est inspirée de Dieu et utile pour 
enseigner, pour convaincre, pour redres-
ser, pour éduquer dans la justice, afin que 
l’homme de Dieu soit adapté et préparé à 
toute œuvre bonne »  2 Timothée 3 : 16-17  
« Supportez la correction : c’est comme des 
fils que Dieu vous traite. Car quel est le fils 
que le père ne corrige pas ? » Hébreux 12 : 7.
« Mais Dieu nous corrige pour notre véritable in-
térêt, afin de nous faire participer à sa sainteté.  
Toute correction, il est vrai, paraît être au 
premier abord un sujet de tristesse et non de 
joie ; mais plus tard elle procure un paisible 
fruit de justice à ceux qu’elle a formés » Hé-
breux 12 : 10b-11.

La Parole nous éclaire en ôtant le voile de l’igno-
rance, elle est comme une lampe, une lumière pour 
notre vie chrétienne. « Ta parole est une lampe 
à mes pieds et une lumière sur mon sentier »  
Psaume 119 : 105. 
Cette lumière est d’autant plus indispensable que 
nous vivons dans un monde gouverné par les ténè-
bres (1 Jean 5:19). Sans la Parole nous sommes 
comme des aveugles qui risquent à tout moment 
de tomber dans la fosse (Matthieu 15:14). 
Jésus est la Parole faite chair et aussi la lumière 
du monde.
 « Jésus leur parla de nouveau, et dit : Je suis 
la lumière du monde ; celui qui me suit ne 
marchera pas dans les ténèbres, mais il aura 
la lumière de la vie » Jean 8:12.

La Parole est également le secret de la réussite, 
de l’élévation: « Heureux l’homme qui ne mar-
che pas selon le conseil des méchants, qui 
ne s’arrête pas sur le chemin des pécheurs, 
et qui ne s’assied pas sur le banc des mo-
queurs, mais qui trouve son plaisir dans la loi 
de l’Éternel, et qui médite sa loi jour et nuit !  
Il est comme un arbre planté près d’un cours 
d’eau, qui donne son fruit en son temps, et 
dont le feuillage ne se flétrit pas : tout ce qu’il 
fait réussit » Psaume 1 : 1-3.

 « Ce livre de la loi ne s’éloignera pas de ta bou-
che ; tu y méditeras jour et nuit pour observer et 

mettre en pratique tout ce qui y est écrit, car c’est 
alors que tu mèneras à bien tes entreprises, c’est 
alors que tu réussiras »  Josué 1 : 8.

La Parole de Dieu est la source de no-
tre foi: « Ainsi la foi vient de ce qu’on 
entend, et ce qu’on entend vient de 
la parole du Christ » Romains 10 : 17.  
Si nous voulons que notre foi augmente et que 
nous soyons à mêmes de croire aux promesses 
que Dieu nous a faites, nous devons lire la Parole 
et nous y attacher.
La Parole doit être notre fondement et notre réfé-
rence absolue, nous serons alors comme une mai-
son bâtie sur le roc, inébranlable aux intempéries, 
cette Eglise puissante contre laquelle les portes du 
séjour des morts ne peuvent rien (Matthieu 16:18).

« C’est pourquoi, quiconque entend ces pa-
roles que je dis et les met en pratique, sera 
semblable à un homme prudent qui a bâti sa 
maison sur le roc. La pluie est tombée, les tor-
rents sont venus, les vents ont soufflé et se 
sont jetés contre cette maison: elle n’est point 
tombée, parce qu’elle était fondée sur le roc. 
Mais quiconque entend ces paroles que je dis, 
et ne les met pas en pratique, sera semblable 
à un homme insensé qui a bâti sa maison sur 
le sale. La pluie est tombée, les torrents sont 
venus, les vents ont soufflé et ont battu cette 
maison: elle est tombée, et sa ruine a été gran-
de » Matthieu 7: 24-27.

Nous pourrions trouver encore de très nombreux 
bienfaits de la Parole de Dieu dans nos vies ; 
soyons y donc fermement attachés et persévérons 
dans son étude afin d’être trouvés  irréprochables 
lors de l’avènement du Fils de Dieu.

« Oh! Si tu étais attentif à mes commande-
ments ! Ton bien-être serait comme un fleuve, 
et ton bonheur comme les flots de la mer » 
Esaie 48:18.

Vous souhaitez réagir sur cet 
article ou poser une question ?
 
Ecrivez-nous : lesdokimos
@reformechretienne.org  ou 
ANJC Productions - LES DOKI-
MOS - Courrier des lecteurs,  
5 Avenue de l’Orme à Martin 
91080 Courcouronnes.
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Oh mon Dieu, sauve mon 
compte en banque....

« Seigneur, nous vivons des jours difficiles : Partout 
dans le monde, Les prix augmentent, Les dettes 
se creusent, Les banques s’écroulent, Les emplois 
disparaissent... ». 
Cette prière qui a été publiée sur le site Internet de 
l’Eglise anglicane a reçu pas moins de 8000 clics 
depuis le début de la crise financière qui secoue 
actuellement le monde. 
Le nombre d’internautes visant la section des priè-
res quotidiennes sur le site aurait quant à lui aug-
menté d’un tiers. Si les gens attendent d’être fau-
chés pour se tourner vers Dieu, alors cette crise est 
la meilleure des choses qui nous soit arrivée.

Barbarie islamique

Une jeune saoudienne a payé le prix fort pour s’être 
convertie au christianisme. Son père, membre de la 
« Commission de la vertue » qui veille à l’application 
de la charia ( loi islamique) et aux bonnes moeurs en 
Arabie Saoudite, lui a coupé la langue puis l’a brûlée 
vive après lui avoir tenu un débat religieux. 
Ceci ne fait qu’illustrer la triste réalité de nombreux 
frères et soeurs dans le monde qui ont grandement 
besoin de nos prières pour les aider à tenir ferme.

Monde à l’envers:  
au Canada on honore la mort

Le Canada vient de discerner au Dr Henry Morgen-
taler, un ancien rescapé de la shoah, la plus haute 
distinction fédérale, c’est à dire l’Ordre du Canada 
censé récompenser un apport à la société. 
Et quelle est donc la contribution du Dr Morgentaler 
pour être honoré de la sorte? 
Spécialisé dans l’avortement depuis de nombreu-
ses années, il avait joué un rôle majeur en militant 
pour sa dépénalisation.  C’est ce macabre militan-
tisme que le Canada a choisi de récompenser.

sources: Topchretien/ UPJF/ l’internaute.com/ nouve-
lobs.com/ lefigaro.fr/ blogdei

 FAITS D’ACTUALITÉ > EN BREF

Voyance et politique 
font mauvais ménage

Sarah Khaen, une députée norvégienne a dû re-
noncer à briguer un nouveau mandat après avoir 
reconnu avoir eu recours à ce qu’elle nommait « des 
guides alternatifs » qui n’étaient rien d’autre que des 
voyantes. 
Cette dernière harcelait les diseuses de bonne aven-
ture à un tel point, que celles-ci, excédées, lui avaient 
demandé d’arrêter ses appels incessants... 
Cette histoire aurait pu rester dans le registre du 
privé si la députée avait eu le bon sens de piocher 
dans sa tirelire pour rémunérer les voyantes au lieu 
de faire payer au contribuable 48 000 couronnes soit 
6000€ par trimestre.

Prosélytisme islamique en prison
Selon un rapport de l’administration pénitentiaire, pas 
moins de 442 islamistes incarcérés en France mani-
festent un comportement inquiétant. 
Parmi ces personnes, 78 sont détenus pour des ac-
tes de terrorisme et 6 purgent une peine pour soutien 
logistique à des réseaux (notamment par les braqua-
ges au profit de la cause islamique). 147 d’entre eux 
font du prosélytisme et recrutent pour le djihad parmi 
des prisonniers peu cultivés et donc facilement ma-
nipulables. 
Apparemment leurs efforts sont récompensés puis 
qu’à l’heure actuelle 211 détenus seraient déjà « en 
voie islamisation radicale. »

Le petit neveu de Hitler
converti au judaïsme

La rumeur courrait depuis l’été 2006, le petit neveu 
d’Adolph Hitler, fils d’un nazi convaincu, officier de la 
Wehrmacht, se serait converti au judaïsme. La jour-
naliste britannique Tanya Gold  s’est rendue en Israel 
cet été pour en avoir le coeur net. 
Elle a alors retrouvé le descendant de Aloïs Junior, 
demi frère de Hitler, qui a effectivement embrassé la 
foi juive depuis la fin des années 70 et vit en terre 
sainte avec son épouse, une allemande convertie 
comme lui. 
D’après l’article paru dans « The Gurdian » ils se-
raient environ 300 descendants de nazis dans le 
même cas. Selon des observateurs, ces personnes, 
appelées des « pénitents » dans certains milieux 
juifs, expieraient inconsciemment les fautes de leurs 
aînés.
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LA CONVERSION
Enfin un film chrétien édifiant et drôle! (en 
vente dans vos assemblées) .

Retrouvez les anciens numéros des Dokimos en 
vous connectant sur www.reformechretienne.org 

EDITION 
Ces livres sont à votre disposition, vous serez  
restaurés par leurs enseignements !

Radio2vie, la Radio 100 % Parole et adoration. 
 c’est plus de 10 messages  bibliques par jour ! 

Du direct dés 20 heures  !

Connectez-vous sur www.radio2vie.org
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proposé de faire tourner une table pour invoquer 
son esprit. Heureusement, il ne s’était rien passé, 
mais d’où connaissaient-ils cette pratique ?

« Qu’on ne trouve chez toi …personne qui con-
sulte ceux qui évoquent les esprits ou disent la 
bonne aventure. Car quiconque fait ces choses 
est en abomination à l’Eternel » Deutéronome 
18 :11-12.

J’avais aussi été voir une cartomancienne, voisine 
de mes parents, afin qu’elle me prédise l’avenir 
d’après les lignes de la main. 
Là encore, je ne savais pas que c’était une chose 
en abomination à l’Eternel!
J’aimais également lire l’horoscope, j’avais même 
fait faire mon thème astral. Mais jamais cela ne 
correspondait à mes attentes réelles.
Une fois, j’avais même lu que je n’aurais pas dû 
me marier avec mon mari, son signe astral étant 
incompatible avec le mien !

Maintenant que je suis devenue une enfant de 
Dieu, je crois que ma vie est entre ses mains, qu’Il 
connaît ma destinée ainsi que les projets qu’il a 
formés sur moi, comme je peux le lire dans le livre 
du prophète Jérémie au verset 11 du chapitre 29 : 
« Car je connais les projets que j’ai formés sur 
vous, dit l’Eternel, projets de paix et non de mal-
heur, afin de vous donner un avenir et de l’espé-
rance » et  « Je puis tout par celui qui me fortifie » 
Philippiens 4 : 13

Lorsque j’ai passé mon permis de conduire, je ne 
connaissais pas Christ, ma force, alors il me fallait 
trouver une autre source pour la recevoir. 

Comme j’avais lu dans un magazine féminin que 
l’on pouvait puiser sa force dans la nature, c’est 
ce que j’ai fait en m’adossant à un gros arbre. Et 

« Je suis l’Eternel, ton Dieu, qui t’ai  fait sortir 
du pays d’Egypte, de la maison de servitude. Tu 
n’auras pas d’autres dieux devant ma face. Tu ne 
te feras pas d’image taillée, ni de représentation 
quelconque de choses qui sont en haut dans les 
cieux, qui sont en bas sur la terre, et qui sont dans 
les eaux plus bas que la terre. Tu ne te proster-
neras pas devant elles, et tu ne les serviras pas ; 
car moi, ton Dieu, je suis un Dieu jaloux » Exode 
20 :2-5. 

J’ai fait mes études secondaires en tant que pen-
sionnaire dans une institution catholique. 
Il y avait dans la ville, une cathédrale, et à partir 
de la classe de seconde, nous avions la possibi-
lité d’y aller pour assister à la messe tôt le matin. 
Il m’arrivait donc d’aller à l’office dans une petite 
chapelle, celle de Notre Dame du pilier. Il y avait 
là, derrière l’autel en haut d’un pilier, une vierge 
noire avec un enfant sur ses genoux. 
Lorsque l’office était terminé, nous allions embras-
ser ce pilier.  J’ignorais que c’était contraire aux 
commandements de Dieu car je n’avais pas été 
enseignée à ce sujet, alors je faisais comme tout 
le monde. 
C’est bien des années après que Dieu, dans sa 
grâce, m’a permis de savoir que Lui Seul était 
digne d’être loué et adoré, ainsi que Jésus, son 
Fils bien-aimé. Dans sa grande miséricorde, il a 
pardonné mon idolâtrie, et m’a libérée de tout hé-
ritage de mes pères dans ce domaine. 

A une certaine époque, j’avais égaré une petite 
chaîne en or  à laquelle je tenais beaucoup. J’ai 
donc prié Saint-Antoine, « patron des objets per-
dus », de m’aider à la retrouver. 
En échange, je lui ai promis une certaine somme 
d’argent que je lui payerais en plusieurs fois car je 
n’en avais pas la totalité de la somme ! 
Et un jour, j’ai retrouvé cette chaîne dans une va-
lise qui se trouvait au grenier. Bien entendu, j’ai 
attribué cette découverte à Saint-Antoine. 

Il a fallu que Jésus, la Vérité, m’affranchisse de 
ces croyances superstitieuses.  
« Qu’on ne trouve chez toi … personne qui interroge 
les morts. Car quiconque fait ces choses est en abo-
mination à l’Eternel » Deuteronome18 :10-12.
A l’époque de mes études, j’avais été invitée à 
une soirée organisée par des jeunes gens fré-
quentant, eux aussi, une institution catholique. 
Comme un chanoine étant décédé, certains ont 
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j’ai passé l’épreuve avec succès… et bien sûr j’ai 
attribué ma réussite à l’arbre ! 

Par contre, lorsqu’une amie, dont le mari souffrait 
d’arthrite aux jambes, m’a dit avoir mis un savon 
de Marseille sous le matelas de son lit afin de le 
soulager, je n’ai pas pu croire en ce remède-mi-
racle ! 
Maintenant, je m’adresse directement à Dieu, 
mon Père, pour lui demander son aide dans tous 
mes besoins car « mon Dieu pourvoira à tous vos 
besoins selon sa richesse, avec gloire, en Jésus-
Christ  »  Philippiens 4 :19. 
« Vous savez que ce n’est pas par des choses pé-
rissables, par de l’argent ou de l’or, que vous avez 
été rachetés de la vaine manière de vivre héritée 
de vos pères, mais par le sang précieux de Christ, 
comme d’un agneau sans défaut et sans tache » 
1 Pierre 1 : 18 -19.

Une fois convertie, je savais que j’avais été rache-
tée par le sang de Christ, mais à cause des lec-
tures et des enseignements erronés que j’avais 
reçus, j’ai donné des fonctions qui n’étaient pas 
bibliques à ce sang précieux !
Par exemple, je « mettais » le sang de Christ sur 
ma maison, ma famille, moi-même, ma voiture, 
etc. C’était comme une protection, une sorte de 
gri-gri  face à Satan et les mauvais esprits.  
Je me rappelle même d’une fois où un pasteur de 
passage chez moi, a prié pour moi et il m’a carré-
ment « plongée » dans le sang de Jésus ! 
Quel manque de respect total envers ce précieux 
sang par lequel j’avais été rachetée, envers « le 
sang de Jésus qui nous purifie de tout péché » 1 
Jean 1 : 7.

Heureusement, par la suite, j’ai pu entendre un 
autre enseignement, et comprendre que c’est 
dans le nom de Jésus que j’ai:
- Le salut : « Il n’y a de salut en aucun autre ; 
car il n’y a aucun autre nom (celui de Jésus) qui 
ait été donné parmi les hommes, par lequel nous 
devions être sauvés », Actes  4 :12 .
- La guérison :  « Je n’ai ni argent, ni or ; mais ce 
que j’ai, je te le donne : au nom de Jésus-Christ de 
Nazareth, lève-toi et marche » Actes 3 :6.
- La délivrance : « En mon nom, ils chasseront 
les démons » Marc 16 :17.
Jésus a dit : « Je suis le pain vivant qui est des-
cendu du ciel. Si quelqu’un mange de ce pain, il 
vivra éternellement », Jean 6 : 51, et « vos pères 

ont mangé la manne dans le désert, et ils sont 
morts » Jean 6 : 49.

Il y a quelques années, j’ai assisté à une réunion 
où un couple avait témoigné qu’ils recevaient sur 
leur Bible de la manne. 
Je ne me souviens plus exactement de leurs ex-
plications mais toujours est-il, qu’effectivement, 
était apparue sur leur Bible quelque chose qui  
ressemblait à de la manne, et il y en avait en 
quantité suffisante pour que tous ceux qui vou-
laient y goûter puissent le faire ! 
Et j’y ai goûté par curiosité pour savoir quel goût 
cela pouvait bien avoir. Je ne réalisais pas alors 
que la manne, nourriture que Dieu avait donné 
aux hébreux pour les nourrir dans le désert, avait 
cessé « a leur arrivée dans un pays habité », 
Exode 16 : 35, et qu’elle avait seulement été une 
image de Jésus, le pain vivant. Alors d’où venait 
cette « manne » ? Certainement pas du ciel !

J’ai assisté à des conventions, à des réunions 
chrétiennes où il y avait des manifestations par-
ticulières. Par exemple, des paillettes d’or étaient 
visibles sur les mains, sur les visages et même 
des copeaux d’or apparaissaient sur le sol ! C’était 
très excitant, mais était-ce de Dieu ? Maintenant 
je ne le crois pas car ce n’est pas conforme aux 
Saintes Ecritures. 
Ce ne sont que des miracles mensongers et ceux 
qui poussent les gens à  participer à de telles ma-
nifestations ne sont que des faux prophètes.

« Gardez-vous des faux prophètes. Ils viennent à 
vous en vêtements de brebis, mais au-dedans ce 
sont des loups ravisseurs. Vous les reconnaîtrez 
à leurs fruits » Matthieu 7 : 15-16.
A une époque de ma vie, j’ai été en contact avec 
ce genre de faux prophètes. 
L’homme en question avait fait une école biblique 
et connaissait donc parfaitement la Bible, mais j’ai 
fini par comprendre que c’était un agent de Satan. 
Tout ce qu’il voulait c’était que je meure !
   
En conclusion, je ne peux que rendre grâces à 
Dieu, mon Père, qui m’a affranchie de toutes ces 
croyances mensongères, au travers de sa Parole, 
qui est la Vérité.
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« Je suis l’Éternel, ton Dieu, qui t’ai  fait sortir du 
pays d’Égypte, de la maison de servitude.  Tu 
n’auras point d’autres dieux devant ma face.  Tu 
ne te feras point d’image taillée, de représentation 
quelconque des choses qui sont en haut d les cieux, 
qui sont en bas sur la terre, et qui sont dans les 
eaux plus bas que la terre. Tu ne te prosterneras 
point devant elles, et tu ne les serviras point; car 
moi, l’Éternel, ton Dieu, je suis un Dieu jaloux, qui 
punis l’iniquité des pères sur les enfants jusqu’à la 
troisième et à la quatrième génération de ceux qui 
me haïssent,  et qui fais miséricorde jusqu’ à mille 
générations à ceux qui m’aiment et qui gardent mes 
commandements ». 
Exode20 :3-4.

A la mort  de Moïse, l’Eternel suscita Josué fils de 
Nun  pour faire entrer Israël dans la terre promise 
de « Canaan » . 
En livrant ce pays entre les mains des enfants d’Is-
raël, l’Eternel dévouait par interdit les habitants de 
cette nation dont le péché avait atteint des som-
mets. 
Mais Israël désobéit à Dieu et cohabita avec les na-
tions étrangères et se  mit à servir leurs divinités 
bien que l’Eternel les avait avertis du fait qu’ils se-
raient un piège pour eux. 

« Les enfants d’Israël firent alors ce qui déplaît à 
l’Éternel, et ils servirent les Baals. Ils abandonnèrent 
l’Éternel, le Dieu de leurs pères, qui les avait fait sortir 
du pays d’Égypte, et ils allèrent après d’autres dieux 
d’entre les dieux des peuples qui les entouraient; ils se 
prosternèrent devant eux, et ils irritèrent l’Éternel.  Ils 
abandonnèrent l’Éternel, et ils servirent Baal et les As-
tartés » Juges 2 :11-13. 

Pour mieux comprendre la gravité des faits, il est 
important de savoir qui étaient Baal et Astarté et de 
quelle manière leur culte se déroulait.

BAAL LE SANGUINAIRE  
Baal est un dieu phénicien dont les équivalents 
existent dans l’Egypte antique dès les ramessides 
(dynastie des pharaons Ramsès), il traversera au fil 
des époques, les civilisations et changera de nom.

Baal signifie en hébreu maître, seigneur ou  époux. 
Célébré ouvertement de - 3000 à l’époque romaine, 
il se retrouve partout dans le Moyen-Orient, depuis 
les zones peuplées par les sémites jusqu’aux co-
lonies phéniciennes toujours accompagné de son 
pendant féminin Astarté ou Ishtar.
Considérée comme une divinité suprême, on lui at-

tribue son intervention dans la 
fécondité, la fertilité et la pluie. 
Baal n’est qu’un terme général, 
c’est l’adjectif qui l’accompa-
gne qui détermine ce pourquoi 
il est adoré : Baal-tsephon 
« le dieu du nord », Baal-péor 
« seigneur de la brèche » 
(Nombres 25 :3) Baal Zebub 
« dieu d`Ékron » (2 Rois1 :2) 
qui a donné plus tard Belzé-
buth, etc. 
Les noms de « Baal » sont 
attribués selon l’histoire ou la 
géographie d’un lieu. 

Sa vénération demande une 
organisation faite de rituels et de sacrifices dans 
de temples situés sur chaque colline appelés haut 
lieux. 
Dans ces temples, il était représenté par 
des pieux sacrés placés sur des autels  
(Juges 6 :25-30) et des encensoirs, des colonnes 
sacrées représentant Astarté à laquelle Baal est 
systématiquement associé.

La prostitution des deux genres (masculin/féminin) 
faisait office d’offrandes sur les hauts lieux, mais 
ces prostituées servaient aussi de prêtres et prê-
tresses pour les sacrifices d’enfants. 

Son culte était d’une sauvage-
rie sans pareil, puisque ce qui le 
« réjouissait » c’était l’effusion 
de sang et la consummation 
d’holocaustes des premiers 
nés de chaque famille, acte ex-
piatoire qui  était censé  attirer 
ses bonnes grâces. 
Certaines civilisations notam-
ment celle de Carthage en 
Tunisie, auraient été systéma-
tiquement exaucées lors de 
requêtes en temps de séche-
resse, appelant ainsi le retour 
de la pluie par des massacres 
infantiles qui fascinaient ceux 
qui y assistaient. 

ASTARTÉ LA CRUELLE
Divinité phénicienne adorée à Canaan, Sidon, Tyr 
et ailleurs,  le nom Astarté est dérivé du syriaque 
« astar » qui veut dire étoile. 
Ishtar chez les babyloniens, elle tient aussi ses 
sources de l’Egypte antique. Formant un couple 

Autre  
représenta-
tion de Baal

Baal
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avec Baal, on lui attribue la protection du roi et de sa 
descendance et des faveurs aux marins. 
Elle est surtout adorée pour ses vertues liées à 
l’amour, la fécondité, l’abon-
dance, la productivité. 
De caractère combatif, elle 
est représentée sous les traits 
d’une femme ou d’une amazo-
ne à cheval ou debout sur un 
char, qui tient dans ses mains 
une lance. Sa tête est ornée 
d’un diadème blanc assorti 
de deux plumes ou parfois de 
cornes de taureau. 
Souvent représentée en com-
pagnie d’animaux, son animal 
de prédilection est la lionne 
dont elle peut prendre l’as-
pect. 

Ainsi, elle peut être d’apparence mi lionne-mi femme 
couronnée d’un disque solaire. 

Astarté est aussi la reine du ciel (Jérémie 7 :18 ; 
44 :17) et la Diane des éphésiens, adorée à l’épo-
que à Ephèse, dans toute l’Asie et dans  le monde 
entier (Actes 19 :24-35) ; elle est l’abomination des 
sidoniens (2 Rois 23 :13).
Son culte, tenu aussi sur des hauts lieux était pratiqué 
essentiellement pendant l’équinoxe du printemps, pé-
riode de productivité et d’abondance annoncée. 
A l’instar de Baal, elle se nourrit de la prostitution 
sacrée, qui est, en certains endroits pratiquée par 
ses prêtresses spécialement pour accueillir les visi-
teurs étrangers en guise de bienvenue, mais aussi 
en d’autres lieux par toutes les femmes au moins 
une fois dans leur vie de manière traditionnelle et 
obligatoire. Cette prostitution sacrée permettait éga-
lement de remplir les caisses du temple. 

Il existait aussi d’autres rituels qui consistaient à ap-
porter des présents à la divinité ou à lui offrir des 
animaux pour l’obtention d’une faveur, l’exaucement 
d’une prière : les femmes stériles, les agriculteurs, 
les guerriers entre autres s’adressaient à Astarté. La 
pratique la plus courante était encore le sacrifice 
d’enfants. 

De nos jours, plusieurs monuments modernes qui 
ornent nos villes portent encore les empreintes de 
ces idoles : l’obélisque symbole phallique de Baal 
par excellence se trouve notamment Place de la 
concorde à Paris, Place St Pierre à Rome, Washing-
ton DC…
Le pieu sacré de Baal est toujours présent et joue 
un rôle connu des initiés. La tour Eiffel (œuvre du 

franc-maçon Gustave Eiffel), est également une re-
présentation du même type. 
La statue de la liberté couronnée de 7 cornes ou 

du disque solaire et tenant dans sa 
main une torche, parfois une coupe 
(Apocalypse 17 :4-7), représente 
l’Ishtar babylonienne qui n’est autre 
qu’Astarté, la reine des cieux, titre 
octroyé à la Vierge Marie, idole con-
temporaine.  Notons que la statue est 
aussi appelée « lumière des nations » 
or seul Jésus-Christ est la lumière 
du monde (Jean 8:12). On retrouve 
sa réplique à Paris et un peu partout 
dans le monde notamment dans les 
capitales, les grandes villes et les 
points stratégiques qui font office de 
hauts-lieux. Ces idoles symbolisent 
les dominations, les puissances des 
ténèbres qui gouvernent le monde  

(1 jean 5 :19). 

Dans la Bible, la première fois qu’Israël se livra 
à l’idolâtrie est relatée dans le chapitre 32 du livre 
d’Exode avec l’épisode du veau d’or. Le jugement de 
Dieu fut sans appel puisque 3000 personnes  coupa-
bles périrent par l’épée.  

Après cela les enfants d’Israël allèrent après Baal-
peor( Nombres 25 :3), et persistèrent dans leur 
idolâtrie pendant la période des Juges ce qui occa-
sionna une grande apostasie au milieu du peuple de 
l’Eternel. Plus tard encore à l’époque des rois, Salo-
mon pourtant reconnu pour sa sagesse, alla après 
Astarté (1 Rois11 :4-5), Achab, lui fît une idole (1 
Rois 16 :33) et laissa Jézabel princesse sidonienne 
exterminer les vrais prophètes au profit de ceux de 
Baal et Astarté.  

Comme nous l’avons vu, le culte de ces divinités ne 
se limitait pas à une simple adoration  d’une statue 
mais il faisait appel à des comportements cupides, 
immoraux et barbares faits d’orgies sexuelles, ce qui 
dut certainement attirer les Israelites, et aussi de sa-
crifices humains. 
Cette prostitution spirituelle entraîna, comme cha-
cun le sait, de grands désastres en Israel: famines, 
épidémies, guerres, déportations etc... Cela doit 
donc nous interpeller et nous rappeler qu’un acte 
d’idolâtrie est grave et ne demeure jamais sans con-
séquences. 

Sources: www.histoiredumonde.net; www.sacred-
texts.com; www.toutankharton.com; www.biblija.
net; www.histoiredumonde.net;www.cosmovisions.
com
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de penser. Mais qu’en est-il réellement ?
Prenons pour exemple l’affaire du « Carré 
d’as ». Le 2 septembre 2008, un voilier est 
intercepté par des pirates somaliens avec à 
son bord un couple de retraités français qui 
convoyaient un bateau de l’Australie à La Ro-
chelle. Le 16 septembre un commando de la 
marine intervint sur ordre du Président de la 
République Française et libéra les otages. 
Durant ces 15 jours, les médias nous ont te-
nus en haleine avec des images du bateau, 
des interviews des enfants du couple et des 
ex otages du Ponan, des reportages sur la 
dangerosité de la navigation dans cette partie 
de l’Océan Indien etc.

S’en suivit alors une décision de Monsieur Ni-
colas Sarkozy qui, envisageant de créer une 
police des mers, indiquait que lors de son 
voyage, mi-septembre à New York, il propo-
serait à l’ONU une motion permettant l’inter-
vention de celle-ci dans les eaux territoriales 
somaliennes. Mais ce que l’on a oublié de 
nous préciser, c’est que cette motion existait 
déjà sous l’intitulé de la résolution 1816. Ne 
tombons donc pas dans le piège de cette dra-
maturgie orchestrée pour nous amener à ad-
mettre le bien-fondé d’une armée mondiale. 

La grande messe du 20h

La télévision est un média de masse, 97,4 
% des foyers français en étaient équipés en 
2007. Tous les soirs une grande partie de la 
population française mange devant le JT. 

En trente minutes les présentateurs nous in-
forment sur les faits importants en France et 
dans le reste du monde. Avant de nous servir 
les informations, les journalistes ont en gé-
néral moins de 24 heures pour préparer et 
tourner leur sujet, aussi ils nous en donnent 
l’essentiel.  

Cependant, force est de constater que l’in-
formation réelle et essentielle est de plus en 
plus minoritaire face à une floraison de nou-
velles superficielles et sans intérêt réel dans 

Les médias occupent dans nos sociétés oc-
cidentales une place de plus en plus impor-
tante. A l’instar de la presse écrite qui existe 
depuis le milieu du 17ème siècle, la radio 
apparut au 19ème siècle, la télévision et In-
ternet virent le jour au 20ème siècle. Cette 
floraison de médias devint un réseau média-
tique diversifié et étendu propice à toutes les 
dérives. Ces médias ont indéniablement un 
impact sur nos vies, il est donc nécessaire de 
faire un bilan et de juger l’ampleur de cette 
influence.

Malgré la pluralité des médias, en France, 
ils sont quasiment tous clients de l’Agence 
France Presse (AFP) qui leur fournit des 
informations nationales et internationales 
obtenues grâce à leurs 110 bureaux implan-
tés dans 165 pays. Le rôle de l’AFP est de 
hiérarchiser, spécialiser et personnaliser les 
informations produites. C’est la troisième 
agence au monde, les deux autres étant 
Associad Press (américaine) et Reuters  
( britannique). 

Propagande et manipulation

Durant les grands troubles du siècle dernier et 
même de nos jours, dans les pays dits émer-
geants et du tiers monde, la presse et la radio 
furent les premières à perdre leur liberté et à 
passer sous la direction totale du pouvoir en 
place. Les régimes politiques s’en servirent 
alors pour tenir le peuple dans l’ignorance et 
l’amener progressivement et inexorablement 
à adhérer au « bienfait » de son combat ; en 
d’autres termes, c’est ce qu’on appelle ni plus 
ni moins de la propagande.

En ce début de 21ème siècle, dans les pays 
dits « civilisés », nous sommes rentrés dans 
l’ère du « tout libertaire ». Chacun est libre de 
ses opinions et peut les exprimer à sa guise. 
Il en va de même pour les médias qui ont le 
droit de tout dire, ou presque, et  surtout celui 
de nous divertir. Il semblerait que, du moins en 
occident, les démons de la propagande et de 
la manipulation ont été anéantis par la liberté 
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un journal télévisé.  Pour toucher un public le 
plus large possible, tous les sujets sont abor-
dés et cela va des élections américaines, en 
passant par telle catastrophe naturelle aux 
vendanges tardives dans l’Alsace. Certains 
JT sont d’ailleurs passés maîtres dans l’art 
de la désinformation et de la futilité. Jugez-
en par vous-mêmes....

On s’en cache à peine, l’objectif premier des 
JT n’est plus de nous informer mais d’être fé-
dérateurs d’audience. 
Rappelons-nous qu’ils ont tous une source 
identique, l’AFP, donc que l’on regarde les 
chaînes hertziennes, la TNT ou sur le câble, 
on nous servira la même sauce. Pour avoir 
davantage d’audimat les rédactions attirent le 
téléspectateur par des sujets choc voir même 
« trash ». Ainsi, cet été un grand reporter de 
TF1, sans doute impatient de lancer un scoop,  
a annoncé en direct la mort d’un enfant, alors 
que ce dernier était bien en vie.  C’est ainsi 
qu’après 30 ans de loyaux services,  il a été 
licencié pour ne pas avoir vérifié ses sour-
ces. Le JT est une course. Autre cas encore 
plus représentatif, un fait divers terrible à la 
limite du  soutenable: un enfant de 11 ans est 
retrouvé poignardé de 40 coups de couteau 
dans une ruelle. 

Après le choc,  on s’interroge:  pourquoi cet 
enfant était-il dehors si tard dans la soirée? 
Les journalistes ont cédé à la pression po-
pulaire et nous ont donné ce que nous vou-
lions: transformer une famille banale en une 
bande de marginaux. Et la mère de cet enfant 
est devenue mauvaise, légère et adultère. 
Durant quelques jours c’est l’image que la 
France entière a eu de cette femme qui mal-
gré son immense chagrin a dû démentir et se 
justifier. Honte à nous qui avons accepté et 
surtout aimé la mauvaise image de cette mal-
heureuse ! 

Toujours à la recherche du sensationnalisme, 
de l’horreur.... Tout est prétexte à vendre car il 
est bel et bien question d’un commerce.  Plus 
il y aura de l’audience, plus il y aura possibi-
lité d’augmenter les tarifs de diffusion de la 
publicité.

La publicité finance en majeure partie la té-
lévision. En moyenne un spot de pub coûte 
9 941,20 € pour une durée moyenne de 20 
secondes. Sachant que la durée moyenne de 
publicité par écran est  de 2 minutes et 43 se-
condes, pour un  écran publicitaire une chaîne 
touche  environ 79 529 €. Mais lors d’événe-
ments comme la coupe du monde de football, 
les chaînes peuvent toucher plusieurs millions 
d’euros par spot!

Téléspectateur ou voyeur?
Un nouveau type de programme est apparu à 
la fin des années 90 : La Télé-réalité. Depuis 
on nous propose ce concept sous différentes 
manières mais le principe reste le même: sé-
lectionner des gens ordinaires pour les réu-
nir dans un lieu clos et regarder ce qu’il se 
passe. 

Le but du jeu pour les participants est d’être 
le dernier à rester en place pour gagner de 
l’argent. Et là, nous assistons  à une  chose 
terrifiante: l’être humain le plus doux devient 
le plus abjecte au yeux de la France entière 
et cela pour quelques euros. Pour s’attirer un 
public de plus en plus avide d’histoires raco-
leuses et « trash » les producteurs n’hésitent 
pas à manipuler les images pour influencer 
notre opinion dans un sens ou dans l’autre. 
Quant au téléspectateur, il devient un voyeur, 
décomplexé de surcroît, qui s’identifie à ces 
personnes et vit par procuration une vie qu’il 
n’aurait jamais osé ou pu vivre.
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La plume plus forte que l’argent ?
De tout temps des personnes ont pris leur plume 
pour défendre leurs convictions, pour défendre 
ce qu’il leur semblait juste, pour dénoncer, pour 
expliquer. 
De nos jours, la presse est devenue  un grand 
« melting pot » dans lequel  on y trouve tout 
ce que l’on veut. Il est plus aisé de trouver 
une presse « lavage de cerveau » qu’une 
presse « faisons travailler notre cerveau ». Je 
vous lance un défi: allez chez un marchand 
de journaux et essayez de trouver « le Monde 
Diplomatique »... 
Chez le mien il se trouve loin de l’entrée bien 
après les magazines spécialisés dans le do-
maine de l’automobile, de la musique et sur-
tout loin après la presse people toute  proche 
de la caisse. 
Là encore il n’y a pas de secret, c’est comme 
pour la télévision et ses programmes phares, 
priorité au divertissement et surtout à la publi-
cité qui remplit le tiroir-caisse.

Le bien vend bien mais le mal 
vend mieux !
C’est un concept marketing auquel toutes les 
catégories de médias ont adhéré. Il est bien 
loin le temps de la publicité type « petite mai-
son dans la prairie ».
La technique des publicitaires est de nous 
rendre malheureux pour ensuite nous propo-
ser d’acheter ce qui nous consolera.  
On ne nous vend plus un produit ou un ser-
vice mais une manière de vivre, de penser, de 
consommer totalement remplie du péché.  
Prenons pour exemple la fameuse pub pour 
ce yaourt tellement bon pour notre santé, qu’y 
a-t-il de mieux pour le prouver qu’une femme 
nue aux formes parfaites? 
Et que dire du spot ventant les mérites de tel 
gel douche qui met en scène un couple sous 
la douche entrain de se caresser? 
Dernière publicité en date pour un parfum de 
luxe: on y voit un homme qui étant devenu riche, 
claque des doigts pour obtenir ce qu’il veut: la 
voiture, les palaces, la gloire et puis la femme 
qui se déshabille, elle aussi, dès qu’il claque des 
doigts... 

La prostitution est tellement plus noble et plus 
glamour présentée sur un fond de strass et 
de paillettes. 
La publicité s’est sensualisée, érotisée et 
même complètement démoralisée. 
Personne ne trouve rien à redire et si jamais 
quelqu’un ose élever la voix contre cela il de-
viendra vite un paria. 

Alors les médias, des manipulateurs ?
Cela fait belle lurette que la préoccupation 
des médias n’est plus l’information car il est 
évident que des instances font un tri dans l’in-
formation pour nous donner que ce qu’elles 
souhaitent et ce que nous désirons le plus: 
du divertissement! Dans ces conditions, il ne 
serait pas tout à fait exagéré de parler de  lo-
botomie qui nous amène progressivement à 
nous faire accepter tout et n’importe quoi.
Les médias influencent toute notre vie, notre 
manière d’être, de penser, de consommer. 
Cela est logique, comment implanter en nous 
la marque de la bête si au préalable nous ne 
sommes pas déjà préparés à l’accepter (1 Ti-
mothée 4:2; Apocalype 20:4)?

En ces temps de la fin, il est important de 
porter un regard sur les évènements plané-
taires avant tout à la lumière de la Parole de 
Dieu. Tous les signes décrits dans Matthieu 
24 qui annoncent l’avènement de Christ sont 
là. Veillons! C’est à nous de rechercher les 
informations qui nous informent véritablement 
et non d’accepter celles qui nous sont propo-
sées dans un « pack pensée unique ». Ces 
dernières sont pour nous un piège subtil de 
l’ennemi pour nous égarer et nous endormir. 
Il en va de même pour nos enfants, nous de-
vons leur apprendre dès leur plus jeune âge 
à faire le tri et à décrypter l’information afin 
qu’ils soient en mesure de discerner le vrai 
du faux. 
« Vous connaîtrez la vérité et la vérité 
vous affranchira » Jean 8:32.

Sources : tf1lci.fr/médiamétrie.fr/lemonde.fr/Wikipé-
dia.org/casseursdepub.org / Caricature Plantu : Propa-
gande
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Trois siècles et demi après la persécution des chré-
tiens de Jérusalem, Rome a fait du christianisme 
une religion d’Etat. 
Elle l’a façonné en vue d’étendre sa suprématie et a 
dénaturé la simplicité de la foi chrétienne. 
La saine doctrine telle que transmise par notre Sei-
gneur Jésus-Christ aux premiers chrétiens a été 
totalement vidée de son contenu laissant place à 
un christianisme falsifié.

Pendant presque vingt siècles c’est-à-dire de l’an 
300 après Jésus-Christ à l’an 1950 après Jésus-
Christ, des doctrines erronées ont été introduites 
par l’Eglise catholique romaine. 
Ce sont entre autres, la prière pour les morts, l’uti-
lisation d’images pour le culte, l’apparition de l’ap-
pellation de  « Mère de Dieu » pour qualifier Marie, 
la doctrine du purgatoire (sorte de sas avant le Pa-
radis dont Jésus-Christ serait le geôlier !), le célibat 
imposé aux prêtres, l’introduction du Rosaire (une 
copie des rites Musulmans et Tibétains), le dogme 
de l’immaculée Conception (1854 après J-C), les 
livres « Deutérocanoniques » ou dits « apocryphes 
» ajoutées aux 66 livres bibliques originaux (1546 
après J-C), la proclamation du pape comme infailli-
ble en matière de foi et de morale (1870 après J-
C), l’assomption du corps physique de la « Vierge 
Marie » dans les cieux peu de temps après sa mort 
et sa proclamation en tant que « Mère de l’Eglise 
» (1950)… 
« Tu n’auras point d’autres dieux de-
vant ma face.... » (Exode 20: 3-5) cela 
vous dit quelque-chose ?

Face à ces doctrines mensongères, des fidèles ont 
protesté, donnant ainsi lieu au mouvement de la re-
forme amorcé au début du XVIème siècle avec des 
leaders tels que Martin Luther, John Calvin, William 
Branham et bien d’autres. 
Cependant, même dans les mouvements dits réfor-
més, des dérives ont été constatées. 
Aussi, de nombreuses doctrines ont vu le jour pré-
tendant avoir retrouvé le droit chemin mais au fond 
aucune n’est revenue réellement aux fondements 
bibliques.  Nous n’en citerons que quelques unes 
pour avoir une idée du phénomène.

Des témoins de Jéhovah aux  
évangéliques...
La doctrine des témoins de Jéhovah reconnaît que 
la Bible est la Parole inspirée de Dieu mais nie les 
fondamentaux de la Parole.

Le déluge est pour eux un mythe, le monde n’a pas 
été créé en six jours de 24 heures et le 7ème jour n’a 
pas été achevé parce que les Ecritures ne font pas 
mention du soir de ce jour. Ils réfutent totalement la 
chronologie des faits avant l’alliance conclue avec 
Abraham, ne croient pas en un Adam fait de pous-
sière en qui Dieu le Créateur insuffla un souffle de 
vie.

Pour eux, Adam vint « normalement » à la vie en 
4026 avant notre ère… 
Selon eux, seulement un petit troupeau de 144 000 
personnes iront au ciel avec Jésus pour « enfin 
naître comme des fils spirituels de Dieu pour la vie 
immortelle » tandis que les autres demeureront sur 
terre. 
Ils soutiennent également que Jésus-Christ fut la pre-
mière des œuvres de Dieu, donc Il aurait été crée et ne 
serait pas Dieu. Il s’appellerait aussi Archange Michael 
et aurait connu une existence préhumaine dans les 
cieux avant de venir sur terre. 
Le Saint-Esprit serait une puissance, une sorte 
d’énergie divine mais pas Dieu. 

Il est aussi intéressant de noter qu’ils ne croient pas 
non-plus à l’existence de l’enfer. 
Enfin, leur amour des chiffres les a amenés à pré-
dire avec précision plusieurs dates pour  l’Harmag-
guédon et la fin du monde, à savoir les années 
1914, 1925 et 1975. 
La quatrième date sera peut-être la bonne puisqu’on 
annonce la fin du monde pour 2034 ! 
Et tant pis si on s’est trompé avant et si la Bible dé-
clare que seul le Père connaît le jour et l’heure de 
cet  événement (Matthieu 24:36).
Derrière la façade bien propre des TJ se cache une 
autre réalité: celle de personnes apparemment libres 
et épanouies mais qui pourtant  vivent en autarcie, 
observant des commandements d’un autre âge voir 
même dangereux lorsqu’on sait qu’on leur interdit 
de bénéficier d’une transfusion sanguine.
Les mormons quant à eux, soutiennent que Dieu est 
une progression constante qui posséderait la capa-
cité de croître éternellement. Pour eux, Il a peut être 
été un enfant, mortel comme nous-mêmes !

Le Père aurait un corps d’os et de chair aussi tan-
gible que celui des hommes et ne serait pas omni-
présent. 
Jésus-Christ serait le premier-né des enfants d’Elo-
him, il aurait été un simple exécutant, aidé par Mi-
chael, ou Adam, Enoch, Noé, Abraham, Moïse, 
Pierre, Jacques, Jean, Joseph Smith  et d’autres…
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Pire encore, nous devrions considérer que la chute 
de nos premiers parents est l’un des plus grands 
pas vers le bonheur éternel !

Notons qu’il y a deux catégories de mormons: les 
amishs qui vivent comme des gens du XVIIIème 
siècle et ceux qui vivent de façon moderne qui 
constituent « l’Eglise de Jésus-Christ des Saints 
des derniers jours ».
Chez les mormons, on pratique la polygamie même 
si, en 1890, l’Église mormone a officiellement inter-
dit de telles unions. 
Malgré cela, 20 000 à 40 000 citoyens des États-
Unis vivent toujours selon les préceptes de Joseph 
Smith, le fondateur du mormonisme, qui encoura-
geait ses disciples à pratiquer le mariage pluriel.

Ainsi, dès l’adolescence, des jeunes filles sont mariées à 
des hommes qui les considèrent comme leur propriété. 
Elles deviennent des femmes exploitées qui vivent 
dans des taudis et se tuent au travail, alors que 
leurs maris savourent leur condition dans de somp-
tueuses demeures. 
Les jeunes filles ne sont pas les seules victimes de 
la polygamie. Dans l’Arizona et l’Utah aux Etats-
Unis, il n’est pas rare de voir des communautés 
mormonnes se débarrasser de leurs surplus de 
mâles en jetant à la rue des centaines 
de jeunes hommes. 
En 2005, l’État de l’Utah estimait que 1 
000 adolescents avaient été bannis de ces 
sectes par les hommes plus âgés afin de 
garder pour eux les jeunes filles. 
Orphelins, ces garçons qui ont grandi 
dans un monde complètement dément 
deviennent le plus souvent des sans-
abris.

On nage en plein délire !
Le monde va à la dérive et l’état de l’Eglise est in-
quiétant ! 
Mêmes les chrétiens évangéliques qui se consi-
dèrent comme reformés sont les acteurs de com-
portements les plus abominables qui soient.
Selon un sondage, une personne sur quatre qui se 
décrit elle-même comme étant « née de nouveau » 
croit que Jésus avait péché pendant qu’il était sur 
la terre. 
Des millions de « croyants » confessent que Jésus 
est Seigneur et pourtant, ils pensent qu’Il a péché ! Il 
y a comme un problème !
Des personnes, abusivement appelées « hommes de 
Dieu », animées d’un autre esprit que celui de Christ, 
séduisent par des paroles flatteuses les cœurs sim-

ples. 
Beaucoup de chrétiens sont courbés sous leur joug 
parce qu’ils prennent pour vérité toute parole sortant 
de la bouche de ces hommes se présentant souvent 
comme les seuls médiateurs entre Dieu et les hom-
mes. 
Beaucoup enseignent à ces personnes qu’elles souf-
frent à cause de liens spirituels qui les empêcheraient 
de connaître une percée matérielle, spirituelle etc. 
Ils leur proposent alors des délivrances qui durent 
des mois moyennant rémunération.

En Côte d’Ivoire, par exemple, depuis le coup 
d’état de 1999 et avec une crise socio-politi-
que qui perdure, une vague de prophètes an-
glophones auto-proclamés« ministres de la  
délivrance », ayant la prétention d’avoir été appelés 
par le Seigneur pour cette nation, ont ouvert commer-
ces et boutiques. 
Cela leur garantit bien entendu des comptes ban-
caires particulièrement fournis et une vie de « pa-
chas » avec les commodités qui vont avec... 

L’un de ces ministères de délivrance organise des 
séminaires chaque troisième vendredi du mois sur 
une période de trois jours car Christ est ressuscité 
le troisième jour après sa mort ! 

Pendant ce temps de 
séminaire, des cours 
sont donnés aux pè-
lerins sur la façon de 
prier, d’être délivrés 

émotionnellement, 
de combattre spiri-
tuellement les maris 
et les femmes de 
nuit, les esprits des 
eaux…

 Des ouvrages écrits par le leader du ministère leurs 
sont aussi proposés, et il est bien évident que tous, 

« Gardez-vous des faux 
prophètes. Ils viennent 
à vous en vêtement de 
brebis, mais au dedans 
ce sont des loups 
ravisseurs » 

Matthieu 7:15
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soucieux d’avoir une bonne délivrance se ruent sur 
les articles recommandés ! 
Ces prières, décrites dans les livres doivent, dans 
un souci de puissance et d’efficacité, être faites en-
tre minuit et 3h du matin. A croire que les démons 
n’opèrent qu’à ces heures-là ! Et ces pratiques ont 
même atteint l’Europe, notamment la France.
Les victimes de ces escrocs ont-ils jamais entendu 
parler de ces passages de l’Ecriture ? « vous 
connaîtrez la vérité et la vérité vous 
affranchira (...) Si donc le Fils vous af-
franchit, vous serez réellement libres »  
Jean 8:32 et 36.
« Rendez grâces au Père qui vous a 
rendus capables d’avoir part à l’hé-
ritage des saints dans la lumière, qui 
nous a délivrés de la puissance des té-
nèbres » Colossiens 1 : 12-13.

Toujours dans l’optique de dépouiller leurs fidèles, 
ces « serviteurs de Dieu » enseignent à leurs  disci-
ples qu’ils doivent obligatoirement faire des offran-
des au risque d’être sous la malédiction. 
Dans une assemblée évangélique à Chili Mazarin, 
le leader, lors d’un culte, a fait fermer les portes, 
empêchant quiconque de sortir avant d’avoir donné 
son enveloppe…Triste réalité!  

De plus, pour satisfaire leur convoitise, ces loups 
déguisés en agneaux ne se refusent rien. Ils re-
censent les plus belles jeunes filles dans leurs as-
semblées, en font des secrétaires particulières et 
pratiquent le péché avec elles. 
Ces mêmes « serviteurs de Dieu » proposent des 
bains d’huile pour la délivrance des femmes et des 
jeunes filles, qu’ils exécutent eux-mêmes bien sûr...
C’est ainsi qu’une femme s’est vu proposer une 
drôle de délivrance de son esprit de célibat.  
Pour le pasteur, elle avait été abusée par un mys-
tique, et il devait par son « onction » visiter toutes 
ses parties intimes afin de les sanctifier par son 
passage. Quelle abomination !

Nous voyons de tout dans les églises. En 1996, un son-
dage mené par l’institut « Alan Guttmacher » de New 
York, nous indiquait que 18% des avortements sont pra-
tiqués par des personnes qui se décrivent comme étant 
des « chrétiens évangéliques » ou « nés de nouveau ». 
Un autre sondage montrait que sur dix « chrétiens nés 
de nouveau », il y en avait  un qui croyait à la réincarna-
tion et cinq qui pensaient gagner leur salut en faisant des 
« bonnes œuvres » même sans accepter Jésus comme 

 > L’OEIL DE LA SENTINELLE UN VENT DE MENSONGE SOUFFLE 
SUR L’EGLISE

Seigneur et Sauveur (Jean 14:6; Actes 4:12; Ephésiens 
2:8-9)! A quel évangile croient-ils ?
Il n’y a rien de plus dépravé, de plus rebelle, 
de plus sexuellement perverti, de plus diabo-
lique que MTV, et pourtant, 42% des adoles-
cents « chrétiens » regardent cette chaîne ré-
gulièrement contre « seulement » 33% des  
« non chrétiens ». 
Si l’on prend ces mêmes ados, 65% prient chaque 
jour, 72% croient en la Bible mais 66% confessent 
avoir menti à un parent ou à un professeur, 55% 
ont triché à un examen et 20% ont déjà touché à la 
drogue ou se sont saoulés. 

Aux Etats-Unis, des pasteurs en quête de gloire et de 
portefeuilles bien garnis se sont improvisés sexologues. 
Ces personnes qui de toute évidence n’ont aucune pu-
deur et ne font aucun cas de la sanctification, remplissent 
les salles en donnant des conseils avec des explications 
détaillées pour avoir une vie sexuelle épanouie. D’autres 
poussent le bouchon jusqu’à vendre des DVD dans 
lesquels on peut visionner la mise en pratique  de ces 
fameux conseils.
De nombreux chrétiens ne connaissent pas la Pa-
role de Dieu et ignorent tout du verset 6 du chapitre 
4 d’Osée où il est dit que « Le peuple périt par man-
que de connaissance ». 
Dans un contexte où on se tourne plus volontiers 
vers les fables que vers la Parole véritable, il n’est 
pas étonnant que les hérésies pullulent dans des 
assemblées qui se réclament du Seigneur.

Les abominations et les fausses doctrines qui proli-
fèrent dans les assemblées annoncent l’accomplis-
sement des prophéties bibliques car nous sommes 
dans les temps de la fin.
Le Seigneur viendra chercher son Eglise glorieuse, 
sans tâches, ni rides, ni rien de semblable. 
Sortons donc de nos mauvaises habitudes, 
fixons nos regards sur Christ dont le retour est pro-
che et ne nous laissons pas séduire par des discours 
charnels et diaboliques qui ne sauvent pas.
 
SOURCES : 
 - Eglise influente ou influencée, Shora KUETU,  la re-
mise en cause de la divinité de Christ p.133 
- Le feu étranger dans les églises, Shora KUETU, le com-

bat spirituel, p.124  
- Aimerez-vous louer Dieu ? LA VOIE DU MAITRE par Kirk 

Vous souhaitez réagir sur cet 
article ou poser une question ?
 
Ecrivez-nous : lesdokimos
@reformechretienne.org  ou 
ANJC Productions - LES DOKI-
MOS - Courrier des lecteurs,  
5 Avenue de l’Orme à Martin 
91080 Courcouronnes.
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Un dimanche, comme à l’accoutumée,
Un flot de voitures, dans un parking, se retrouve 
stockées. Dans une assemblée, comptant des fi-
dèles par centaines, émane une ambiance plutôt 
bruyante et mondaine.
Frères et sœurs, sur leurs chaises, bien installés,ont, 
dans poches et sacs, des portefeuilles pleins de 
billets.
Pasteur Bishop, de la tête aux pieds endimanché,
Ne tient pas en place et n’arrête pas de sautiller.
Ne se contenant plus, par l’odeur de l’argent attiré,
Il tint à peu près ce sermon à un auditoire bien sur-
volté :

- Alléluia, Alléluia, frères et sœurs dans le 
Seigneur, que mon onction très spéciale rem-
plisse vos cœurs !

- Amennn ! ! !

- Dieu vous aime  par dessous tout
Si vous  acceptez de Lui donner tout !

- Amennnnn ! ! !

- Dieu veut décupler votre don de libéralité, 
A la seule condition que vous acceptiez de 
vous dépouiller !

- Amennnnnnnn ! ! !

- Versez votre dîme dans la maison du Sei-
gneur. Et vos fins de mois seront plus que 
meilleures !

- Amennnnnnnnnnnnn ! ! !

- Dieu vous bénira au delà de ce que vous es-
pérez. Il vous accordera une pleine prospérité 
dans toutes vos entreprises.

- Amennnnnnnnnnnnnnnnnnn ! ! !

- Dieu m’a donné une intelligence et une sa-
gesse qui ne sont égalables par personne.
Je peux vous en faire profiter si votre disposi-
tion est bonne !

 > UNE HISTOIRE  FABLES SALÉES

- Amennnnnnnnnnnnnn ! ! !

- Dieu veut vous guérir de toutes vos mala-
dies s’Il est béni financièrement. Au travers de 
son serviteur qui peut prier pour vous à tout 
moment !

- Amennnnnnnnnnnnnnn ! ! !

- Dieu veut bénir tous les couples, même si 
vous n’êtes pas mariés :
Par l’imposition de mes mains, je vous per-
mettrai de vous multiplier.

- Amennnnnnnnnnnnnnnnnnnn ! ! !

- Si vous avez de  gros problèmes dans votre 
vie, par moi, Dieu vous permet de trouver la 
solution. Venez me voir dans mon bureau et 
après arrangement, le feu de son Esprit fera 
son action. 

- Amennnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnnn ! ! !

A ces mots, les fidèles qui furent  tout ouïe, faute de 
connaissance,
Ouvrirent leurs portefeuilles pour témoigner de leur 
reconnaissance.
Et les paniers, bien décorés, qui étaient installés 
devant l’estrade fleurie
Se retrouvèrent, en un temps record, plus que rem-
plis.
Plus tard, en faisant ses comptes d’apothicaire, 
dans les coulisses, 

Pasteur bishop se dit en lui-même : 
« Il faut que je réfléchisse, pour gagner en-
core davantage d’argent tous les dimanches
Et tant pis si des fidèles doivent emprunter ou 
faire la manche… »

Et quand la Vérité, qui est Jésus, touchera l’un de 
ces fidèles qui veut vivre une foi authentique,
Enseigné et formé il pourra se dire qu’on ne l’y 
prendra plus.
Comme dit une célèbre fable : « Tout flatteur vit aux 
dépends de celui qui l’écoute » !
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« Vous, petits enfants, vous êtes de Dieu, et 
vous avez vaincu les faux prophètes, car 
celui qui est en vous est plus grand que 
celui qui est dans le monde » 1 Jean 4 :4.

« Je connaissais deux vérités cruciales que je 
devais communiquer aux autres. D’une part, le 
paradis existe vraiment ; de l’autre, l’enfer est 
tout aussi réel. Je connais beaucoup de gens 
qui ne croient ni à l’un 
ni à l’autre, et je 
réalisais que ma 
mission consisterait à 
leur montrer la réalité 
de la vie après la 
mort ». 
Voici une courte 
déclaration qui pourrait 
résumer le contenu de 
ce livre.

Au dos de cet ouvrage, 
nous pouvons lire ce 
qui suit : « Choo 
Thomas, coréenne 
américaine, a grandi 
en Corée. Fille unique 
de parents non-
chrétiens, elle a 
entendu parler de 
Jésus pour la première 
fois en février 1992, et elle a dès lors éprouvé 
un amour passionné pour le Seigneur, en la 
présence duquel elle a passé tous les moments 
de ses journées. 

Deux ans plus tard, à l’assemblée de Dieu 
« Neighborhood » de Tacoma (Washington), 
elle a vu pour la première fois Jésus de ses 
yeux, et en 1995, quand elle était dans l’église, 
elle a expérimenté une manifestation physique 
du Saint-Esprit. 

En janvier 1996, une série de voyages célestes 
avec le Seigneur a changé sa vie et sa destinée 
et a donné naissance à ce livre remarquable. 
L’amour de Choo pour Jésus a suscité chez 
elle un profond fardeau pour les âmes qui a 
abouti au salut de toute sa famille et qui a 

touché tous ceux qu’elle a rencontrés. Pendant 
trois ans, le Saint-Esprit a préparé Choo à 
danser sous son inspiration dans son 
assemblée. Choo et son mari Roger vivent à 
Tacoma (Washington). Ils ont deux enfants et 
quatre petits-enfants ».

Le livre se divise en trois parties : 
« les visitations et les visions », 

« la préparation et l’onction » et 
« trois années de formation au 
ministère ».

Si d’autres livres ont été écrits 
sur ce sujet, voici un témoignage 
troublant sur la réelle existence 
du paradis.
 
Tout d’abord, en ce qui concerne 
la description minutieuse des 
voyages célestes de l’auteur au 
paradis, on pourrait les comparer 
à d’autres expériences similaires 
vécues par des prophètes et les 
apôtres de la Bible (Paul dans 2 
Corinthiens 12 :1 ; Ezéchiel 
dans son livre aux chapitres 3 et 
8 ; Jean dans le livre de 
l’Apocalypse). 

Modeste, l’auteur précise à de nombreuses 
reprises que ces voyages célestes ont eu pour 
unique but de faire grandir sa foi et sa crainte 
envers le Seigneur ; elles l’ont progressivement 
amenée à grandir dans une connaissance plus 
profonde de la Parole de Dieu. 

Pour autant, quelque soit le moyen 
« extraordinaire » de communication utilisé par 
le Seigneur pour communiquer son message à 
un messager, tout ce qui est écrit comme 
provenant mot pour mot des paroles de Jésus-
Christ doit impérativement passer au crible de 
Sa Parole. 
Les Ecritures sont formelles: nous ne devons 
retenir un message que s’il est conforme aux 
textes bibliques et que s’il contribue à 
l’édification du Corps de Christ. 

 > AUX CHRETIENS DE BEREE   LE PARADIS EST SI RÉEL
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La Parole de Dieu existait avant la fondation 
du monde et rien n’a été fait sans elle. Elle 
seule est infaillible. 
En tant que disciples de Christ, il est de notre 
responsabilité et de notre devoir de vérifier que 
les paroles que l’on attribue à Jésus-Christ de 
Nazareth, la Vérité intangible, sont bien celles 
qui nous ont été transmises 
au sein de la Bible. 
C’est ainsi qu’agissaient 
déjà les chrétiens de Bérée, 
à l’égard même 
d’authentiques témoins du 
Christ (Actes 17 :10).  C’est 
la dernière heure. 
De nombreux faux 
prophètes et méchants 
esprits séducteurs ont 
envahi les bâtisses des 
églises, c’est pourquoi nous devons être 
très vigilants (2 Timothée 3 :1-9). 
Dans ce sens, « le paradis est si réel » est une 
intrigue. 

En première partie du livre, l’auteur étaie ses 
expériences spirituelles sur de nombreuses 
références bibliques. 
Mais bien vite, une description répétitive de 
visitations, d’onctions et de puissances, 
particulièrement le jour de Noël ou le jour du 
nouvel an, lève d’emblée beaucoup de 
soupçons sur la crédibilité « évangélique » de 
ces « expériences ». 
Ainsi, quand vient la préparation quasi 
« militaire » au ministère, les bras nous en 
tombent !

Ne lisons-nous pas une satire littéraire de très 
mauvais goût ? 

Une satire littéraire ?
« Sachez que dans les derniers jours, il 
viendra des moqueurs pleins de raillerie » 2 
Pierre 3 :3

La satire est l’une des formes littéraires les 
plus difficiles à cerner. 
L’« esprit satirique » est aussi vague 
qu’insistant et a pour but de susciter le ridicule 

ou l’émotion moqueuse du lecteur. 
Cette première hypothèse peut être envisagée 
dans la mesure où de nombreux passages 
sont pour le moins troublants. 

A titre d’exemple pris parmi d’autres, à la page 
184, l’auteur nous confie qu’elle a reçu pour sa 

préparation au ministère 
« quatre-vingt bouteilles 
d’huile d’onction ». 
Puis, à la page suivante, 
elle indique ceci : « parfois, 
lorsque le Seigneur 
travaillait dans mon 
organisme et mes mains, 
tout  mon corps devenait 
tout noir et froid ». 

Une satire est précisément 
écrite dans un but : extrapoler les défauts ou 
les mœurs d’un groupe de personnes, en 
l’occurrence ici, les chrétiens dévoyés de notre 
époque moderne. 
Malheureusement, ce livre peut émouvoir un 
bon nombre de chrétiens crédules non affermis 
dans la Parole de Dieu. 
De plus, nous vivons dans un contexte 
d’abandon de la foi doublé d’un désir d’entendre 
ou de lire des fables. 

Ou alors, dans une seconde hypothèse, 
l’auteur a effectivement expérimenté des 
voyages célestes dans une première partie de 
son livre mais a ensuite basculé dans un délire 
mystique.

Une initiation au spiritisme ?
« Mais l’Esprit dit expressément que, dans 
les derniers jours, quelques-uns 
abandonneront la foi, pour s’attacher à des 
esprits séducteurs et à des doctrines de 
démons, par l’hypocrisie de faux 
discoureurs marqués au fer rouge dans 
leur propre conscience ». 

1 Timothée 4 :1
Au-delà des expériences surnaturelles de 
l’auteur, nous découvrons aussi en filigrane 

« Parfois, lorsque le 
Seigneur travaillait 
dans mon organisme 
et mes mains, 
tout  mon corps 
devenait tout noir et 
froid ». 
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une personnalité fragile, inquiète et sujette à 
des sautes d’humeur. 
Mais le plus incroyable dans la lecture de ce 
livre est certainement la crédibilité 
« évangélique »  apportée à une « prophétesse 
de la fin des temps » dont la préparation 
ministérielle « corporelle » est appelée 
« déblocage du corps ». 

Voici retranscrite l’explication de cette 
expérience (inconnue dans la Bible) : 
« Lorsque les séances du soir ont commencé, 
j’ai vu des visages démoniaques tout autour de 
la pièce. Ils étaient répugnants et effrayants 
mais ils ne me firent pas peur. 
Je les vis voleter derrière la tête du Seigneur, 
mais lorsque je les repoussais, ils disparurent 
instantanément » (page 182). 

« Mon organisme s’élève tout droit, s’abaisse 
et tourne sur lui-même ». « Bien des fois, Jésus 
rabaissait mon corps quarante-neuf fois par 
nuit » (pages 186/188) etc.

Et que dire du  déblocage du « 33ème verrou » 
différent des autres (page 193) ? 
N’est-ce pas là un appel discret au plus haut 
degré maçonnique ? 

Ce procédé est déjà utilisé par la secte des 
témoins de Jéhovah qui manifeste un malin 
plaisir à insérer dans leurs publications des 
images subliminales très explicites. 

En parlant ouvertement d’un 33ème « verrou », 
l’auteur Choo Thomas n’indique-t-elle pas son 
appartenance aux Francs-Maçons qui sont, 
aux Etats-Unis, de foi dite chrétienne ? 

Donc, si l’on résume toutes ces hypothèses, 
« le paradis est si réel » peut tout à fait avoir 
été écrit par un franc-maçon et peut même 
s’assimiler à une satire littéraire censée 
ridiculiser les chrétiens charismatiques. 

L’initiateur du spiritisme a écrit dans son livre 
que : « le spiritisme réalise ce que Jésus a dit 
du consolateur promis : la connaissance des 

choses qui fait que l’homme sait d’où il vient, 
où il va, et pourquoi il est sur la terre ; rappel 
aux vrais principes de la loi de Dieu, et 
consolation par la foi et l’espérance » (extrait 
de l’évangile selon le spiritisme de l’auteur 
Allan Kardec). 

« Par la voix du spiritisme, le Christ appelle de 
nouveau à suivre son exemple, à ouvrir nos 
cœurs, à devenir des frères ; conscients bien 
plus qu’à aucune autre époque de la stérilité 
du matérialisme, nous savons que tout se joue 
ici, que nous ne serons jamais des êtres 
humains accomplis si nous ne savons aimer 
comme Jésus » (extrait du témoignage d’un 
spirite, source : encyclopédie spirite). 
Sachez pour votre information personnelle que 
le spirite utilise la Parole de Dieu et qu’il déclare 
aussi utiliser sa foi en Dieu. 

Même si les voyages célestes relatés dans la 
première partie du livre semblaient crédibles 
au premier abord, à la lumière de la Parole de 
Dieu, toutes les autres expériences vécues 
dans la seconde ne sont pas bibliques ! 
Ainsi, nous devons toujours regarder à deux 
fois avant d’éditer un ouvrage dit « chrétien ». 

Aussi, pour aller plus loin dans ces premières 
remarques, l’auteur présente à la page 122 un 
« Jésus » venant la saluer en habits royaux 
pour son « anniversaire » ; elle le décrit comme 
étant revêtu de sa couronne « de Noël ». 
Nous savons tous qu’aucun verset de la Bible 
ne fait référence à la date de naissance de 
Jésus. Noël est une fête païenne qui a des 
origines païennes !

Aux pages 151 et 159, Choo Thomas affirme 
recevoir des bénédictions divines du fait qu’elle 
verse fidèlement et depuis longtemps la dîme 
à son église. 

Elle cite le célèbre livre de Malachie, chapitre 3 
et verset 10 : « Apportez à la maison du trésor 
toutes les dîmes, afin qu’il y ait de la nourriture 
dans ma maison ; mettez-moi de la sorte à 
l’épreuve, dit l’Eternel des armées et vous 
verrez si je n’ouvre pas pour vous les écluses 
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des cieux, si je ne répands pas sur vous la 
bénédiction en abondance ».

D’emblée, il est bon de réfuter et de dénoncer un 
tel enseignement ; il est vrai que le Seigneur bénit 
son peuple par des bénédictions, tant spirituelles 
que matérielles car le Père « nous a bénis de 
toutes sortes de bénédictions spirituelles dans 
les lieux célestes en Christ » Ephésiens 1 :3. 
Mais il est mensonger d’affirmer que les 
bénédictions reçues de la main du Seigneur 
sont conditionnées par le versement de la 
« dîme », un impôt qui concernait les juifs sous 
la loi, dans l’Ancienne Alliance. 

Aussi, à sa résurrection, Jésus-Christ n’a 
jamais enseigné que les disciples devaient 
verser la dîme. 
Affirmer une telle obligation au disciple du 
Christ qui veut être béni est anti-scripturaire.

Donc, tous ceux qui enseignent que le 
versement fidèle de la dîme conditionne la 
bénédiction de Dieu dans nos vies propagent 
une fausse doctrine. 

La Parole de Dieu me dit notamment que : « la 
bénédiction de Dieu est celle qui enrichit. 
La terre et ses richesses appartiennent à 
l’Eternel. L’univers est à lui avec ceux qui 
l’habitent ! » Psaume 24 :1. 

Le Seigneur n’a donc pas besoin de nos euros 
ou de nos dollars mais de cœurs qui lui 
appartiennent en propre, de vies consacrées, 
de vases d’honneur utiles pour sa gloire.  
Les offrandes que nous versons tous 
collectivement à une assemblée chrétienne 
pour subvenir aux divers besoins courants 
témoignent avant tout des bonnes dispositions 
du cœur, et c’est ce que le Seigneur agrée 
avant tout. 
Il y a donc une différence fondamentale entre 
la dîme, qui était un dû et une véritable taxe 
sous l’Ancienne Alliance, et l’offrande ou les 
dons, que les disciples donnent volontairement 
et de bon cœur, dans la Nouvelle Alliance. 

Hélas, la dîme est encore enseignée dans de 

nombreuses églises et répand un faux 
enseignement tout à fait destructeur et 
mensonger qui est « l’évangile de la 
prospérité ».

La leçon à tirer de ce premier article adressé 
aux chrétiens de Bérée est celle-ci : 

Devant l’imminence du retour de Jésus-Christ 
et face aux esprits séducteurs qui se trouvent 
déjà au milieu de nous, gardons-nous de prêter 
imprudemment de la crédibilité à toutes les 
expériences surnaturelles mais sondons les 
Ecritures et examinons toutes choses à la 
lumière de la Parole de Dieu. 

Nous devons être très vigilants. Jésus-Christ 
nous a avertis : « il s’élèvera de faux Christ 
et de faux prophètes ; ils feront de grands 
prodiges et des miracles, au point de 
séduire, s’il était possible, même les élus » 
Matthieu 24 :24. 

Tristement, des leaders chrétiens ont préfacé 
et édité ce livre qui est un best-seller reconnu 
internationalement. 

Chers biens aimés en Christ, si on approuve un 
livre relatant probablement pour moitié une 
expérience spirite, il est légitime de s’interroger 
sur le degré de complaisance et de compromis 
dans lequel l’Eglise se trouve ! 

En ce sens, le Seigneur est en train de mettre 
à l’épreuve l’Eglise car le jugement commencera 
par la maison de Dieu.

Vous souhaitez réagir sur cet 
article ou poser une question ?
 
Ecrivez-nous : lesdokimos
@reformechretienne.org  ou 
ANJC Productions - LES DOKI-
MOS - Courrier des lecteurs,  
5 Avenue de l’Orme à Martin 
91080 Courcouronnes.
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Fondant au chocolat

Cassez le chocolat en morceaux et mettez-le à 
fondre au bain-marie avec le beurre. Préchauffez 
le four à 180° (th.6).
Au fouet électrique, mélangez d’abord les 
oeufs et le sucre puis ajoutez la farine et la 
crème liquide ; finissez avec le chocolat et le 
beurre fondus.
Versez cette préparation dans un moule à 
revêtement anti-adhésif  ou en silicone et 

enfournez en bas du four pour 15 à 20 minutes 
sans ouvrir.
Sortez le fondant du four quand le dessus com-
mence tout juste à craqueler.
Vous pouvez servir ce fondant à peine tiédi ou 
après l’avoir réservé 2 à 3 heures au réfrigéra-
teur ; il sera alors plus facile de le démouler ; 
laissez-le reposer 30 minutes à chaleur ambiante 
avant de le servir.

Un mendiant sonne à la porte d’un prêtre.
- Vous auriez pas un petit quelque chose pour moi ? 
- Oui, vous aimez la soupe de la veille ? 
- Ho oui, ho oui ! 

- Ben repassez demain !

Un dimanche, au culte, le pasteur de ce petit 
village d’Ardèche dit:
- La semaine prochaine, je ferai mon sermon sur 
le mensonge. Pour en savoir plus sur ce pêché, 
je vous invite à lire et préparer le passage de 
l’évangile de Marc, chapitre17.
Le dimanche suivant arrive et alors qu’il s’apprê-
te à monter en chaire pour le prêche, le pasteur 
pose la question à l’assemblée:
- Qui parmi vous a lu Marc, chapitre 17 ? 
Et tout le monde lève la main. 
Le pasteur sourit et dit:
- L’évangile de Marc ne contient que 16 chapi-
tres. Vous voilà donc tous prêts à entendre mon 
sermon sur ce pêché qu’est le mensonge !

Le 6eme jour, Dieu créa l’homme à son image. Aus-
sitôt que celui-ci eut la possibilité de parler, il interro-
gea son créateur en disant : 
« Dieu, pourquoi m’as-tu créé en dernier ? » 

Le Seigneur lui répondit : « C’est pour qu’au moment 
où tu seras enflé d’orgueil, on puisse te rappeler que 
le moustique est arrivé avant toi. »

Cette institutrice de « petits » voulait les libérer de 
leur foi selon elle, stupide.
Elle les emmène au jardin et dit à Jean:
- Que vois-tu, Jean dans ce beau jardin?
- Le Soleil, m’amzelle, un arbre, le pré...
- Vois-tu un Dieu dans ce ciel?
- Non, m’amzelle...
- Tu comprends ? Il n’y a pas de Dieu.
- Je peux poser des questions à Jean, moi aussi, 
demanda Marie-Françoise
- Bien sûr, répondit l’institutrice.
- Que vois-tu, Jean dans ce beau jardin ?
- Le Soleil, Marie-Françoise, un arbre, le pré...
- Tu vois le cerveau de l’institutrice ?
- Non, Marie-Françoise.
- Tu comprends ? Mademoiselle l’institutrice n’a pas 
de cerveau... 

 « Pour moi, un bon sermon me passe par 
dessus la tête pour aller toucher mon prochain... »

Une petite fille demande un jour à sa mère : « 
Maman, comment la race humaine est-elle apparue? 
»
La maman répond: « Dieu fit Adam et Ève et ils eurent 
des enfants. C’est ainsi que la race humaine est ap-
parue ».
Deux jours plus tard, la petite fille demande à son père 
la même question.
Le père répond: « Il y a très longtemps existaient les 
singes. Au fil des années ils se transformèrent pour 
devenir des hommes. C’est ainsi qu’est apparue la 
race humaine. »
Confuse, la petite fille retourne voir sa mère et lui de-
mande: « Maman comment se fait-il que tu m’aies dit 
que la race humaine a été créée par Dieu et que papa 
m’affirme qu’elle vient du singe? »
« Chérie, répondit la maman, c’est que moi je t’ai parlé 
de l’origine de ma famille et ton père de la sienne! »

INGRÉDIENTS       
* 300 g ou 1 plaquette et demie 
de chocolat noir à pâtisser
* 125 g de beurre doux
* 4 oeufs extra frais
* 125 g de sucre roux
* 40 g de farine
* 10 cl de crème liquide
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Les Dokimos recrutent !
Toute personne ayant des talents pour le dessin en vue de réaliser 
des illustrations pour le journal.
Si vous êtes intéressé(e), venez rejoindre notre équipe pour un tra-
vail passionnant et édifiant.
Contactez Adèle par mail : adele.folliot@gmail.com

Les Dokimos vous donnent la parole  
Une question à poser ?  

Une pensée du Seigneur à nous partager ?

Envoyez-nous vos courriers à l’adresse suivante :
ANJC-Les Dokimos - 5 Avenue de l’orme à martin

91080 COURCOURONNES 

ou vos mails : lesdokimos@reformechretienne.org

Vous souhaitez faire connaître votre entreprise ?  
Une seule adresse:   lesdokimos@reformechretienne.org

□ OUI, Je désire souscrire à 
L’ABONNEMENT que vous me proposez ! 
20  € pour une année, soit 4 numéros (*). 

NOM : _________________________________
Prénom : _______________________________
N° /Rue : _______________________________

Code postal : ___________Ville : __________
Pays : ____________
E-mail  :  _______________________________
Tel : ___________________________________
                          

Vous trouverez ci- joint mon règlement par : 
□  chèque ci-joint à l’ordre de l’ANJC 
 
Signature : ______________________ 
À RENVOYER COMPLÉTÉ À  : 
ANJC Productions - Service Abonnements,  
5 avenue de l’Orme à Martin 91080 
Courcouronnes 
(*) 6 € inclus pour les frais de port

REPONSES DU DOKIMOS 7 : 
QUI-SUIS –JE ? Qui suis-je : Salut, Agar, Salomon

QUESTIONS POUR UN DOKIMOS 
Père d’Abram : Térah • Livre aux hébreux : 

Auteur principal, l’Apôtre Paul
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